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Льготы небесные
Государство поддержит бизнес-ангелов

Дмитрий Гринкевич

Д ля инвесторов, готовых поддер-
жать новые проекты на ранних эта-

пах развития, готовят льготы. Минфин 
предложил компенсировать бизнес-ан-
гелам налог на доходы физлиц, полу-
ченные от вложений в технологические 
стартапы, следует из законопроекта ве-
домства (есть у «Известий»). С появле-
нием такой меры частные лица будут 
охотнее вкладывать деньги в инноваци-
онные компании, считают опрошенные 

«Известиями» эксперты. В результате 
в течение трех лет рынок ангельских ин-
вестиций может вырасти в десять раз — 
примерно до 2 тыс. сделок. 

�� АНГЕЛУ НАЛОГ НЕ ПИСАН

В Минфине предлагают в качестве гос-
поддержки бизнес-ангелов компенси-
ровать им затраты на уплату налогов 
на доходы, полученные от инвестиций 
в инновационные стартапы. Об этом 
говорится в законопроекте «О защите 

и поощрении капиталовложений и раз-
витии инвестиционной деятельности 
в РФ» (есть у «Известий»).

Понятие бизнес-ангела вводят 
в российское законодательство впер-
вые. В документе он определяется как 
физическое лицо, осуществляющее 
венчурные инвестиции в высокотех-
нологичные компании на ранних эта-
пах их развития, а также обеспечиваю-
щее им комплексную поддержку, в том 
числе сопровождение и экс-
пертное содействие. 
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стать тяжелыми инвалидами
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По второму кругу ада
Как Россия ответит на новые американские санкции

Москва оставляет за собой право от-
ветить на новые ограничительные 

меры (их называют sanction bill from hell) 
со стороны США, внесенные в конгресс 
под надуманным предлогом, если они 
все же будут введены. Об этом «Извести-
ям» заявили в Совете Федерации. По мне-
нию опрошенных «Известиями» полити-
ков и экспертов, российская экономика 
адаптировалась к санкционному давле-
нию и справится с очередным пакетом. 
Впрочем, допускается некоторое потен-
циальное ослабление рубля. Собесед-
ники «Известий» в политических кругах 
в Вашингтоне пояснили: вопрос о вве-
дении данных мер еще не решен, а сре-
ди истеблишмента нет единого мнения 
о необходимости таких рестрикций.

�� УДАР, ЕЩЕ УДАР

Новый законопроект об антироссий-
ских санкциях, внесенный 13  фев-
раля в конгресс сенаторами во гла-
ве с демократом Бобом Менендесом 
и республиканцем Линдси Грэмом, 
фактически можно назвать ужесточе-
нием прошлогоднего пакета под автор-
ством тех же политиков. Он тогда так 
и не был принят. Нынешний документ 
«О защите американской безопасно-
сти от агрессии Кремля» предполага-
ет ограничения в отношении россий-
ских банков, инвестиций в проекты 
РФ по сжиженному природному газу 
за рубежом, а также политических де-
ятелей, бизнесменов и членов их се-
мей, связанных, по словам инициато-
ров, с Владимиром Путиным. Кроме 
того, предлагаются меры против рос-
сийского госдолга и кибер-
нетического сектора.

Карта тройки
Россия, Иран и Турция выступили за целостность Сирии

Егор Созаев-Гурьев, 
Эльнар Байназаров, Сергей Изотов

А станинский переговорный процесс 
стал эффективным механизмом нор-

мализации ситуации в Сирии. Об этом 
заявил Владимир Путин в Сочи на сам-
мите России, Турции и Ирана. По итогам 
переговоров главы государств приняли 
совместное заявление, в котором Мо-
сква, Анкара и Тегеран в очередной раз 
подтвердили свою «твердую и неизмен-
ную приверженность» единству и тер-
риториальной целостности арабской 
республики. Российская сторона про-
информирует Дамаск об итогах прошед-
ших переговоров «по рабочим каналам», 
сообщил «Известиям» Дмитрий Песков. 
Следующий трехсторонний саммит со-
стоится в апреле в Турции.

11 встреч с участием делегаций Рос-
сии, Ирана и Турции, сирийских сто-
рон, международных наблюдателей 
и ООН, которые уже состоялись в Аста-

не и Сочи, способствовали достижению 
прогресса в деле нормализации обста-
новки в Сирии. Так Владимир Путин на-
чал свое выступление на переговорах 
«астанинской тройки».

— Сейчас практически на всей тер-
ритории страны соблюдается режим 
прекращения боевых действий, после-
довательно снижается уровень наси-
лия, — подчеркнул российский лидер. — 
И это конкретный наш совместный, 
безусловно, позитивный результат.

Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган подчеркнул, что, несмотря на все 
проблемы и провокации, «астанинский 
дух» сохранился.

— Астанинская платформа является 
самой успешной инициативой, направ-
ленной на конкретное разрешение это-
го вопроса, — констатировал он.

К формату хотят присоединиться 
и другие страны в качестве наблюда-
телей, сообщил Владимир 
Путин. 

«Кокорин и Мамаев не добились 
ничего, чтобы быть примером»
Министр спорта Павел Колобков — о скандальном 
деле футболистов и выборах президента РФС

Тимур Ганеев, Инна Григорьева, 
Алексей Фомин 

Е динственный кандидат в президен-
ты Российского футбольного союза 

(РФС) Александр Дюков способен вы-
вести отечественный футбол на новый 
уровень. Об этом в эксклюзивном интер-
вью «Известиям» заявил министр спорта 
Павел Колобков. Также он высоко оце-
нил взаимодействие Следственного ко-
митета со Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA), поделился мнени-
ем о политическом будущем биатлони-
ста Антона Шипулина и высказал свое 
мнение об уголовном деле в отноше-
нии Александра Кокорина и Павла Ма-
маева. «Известия» пообщались с мини-
стром на Российском инвестиционном 
форуме в Сочи. 

�� САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ 
ВИД СПОРТА

Устраивает ли вас уровень эксплуата-
ции и окупаемости объектов чемпио-
ната мира по футболу?

Они максимально эксплуатируются, 
насколько это возможно. Там проводят-
ся матчи как РПЛ, так и ФНЛ — в год от 16 
до 20 игр. В этом году на одном из ста-
дионов был проведен концерт. Думаю, 
такая практика будет продолжаться 
с учетом того, что скоро будет заку-
плено более современное временное 

покрытие, которое быстро расстилает-
ся, быстро убирается, не портит газон.

После передачи стадионов регио-
нам будут заключаться соглашения 
об аренде пустующих помещений под 
фитнес-клубы, спортивные магазины, 
другие сопутствующие спорту виды 
бизнеса. Есть много механизмов, чтобы 
зарабатывать. Например, naming rights 
(возможность продать название стади-
она коммерческим структурам). Но это 
станет возможным после прекращения 
финансирования за счет федерального 
бюджета (до 2023 года). Хотя уже сейчас 
такие переговоры ведутся.

22 февраля состоятся выборы президен-
та РФС. Вас не смущает, что в них примет 
участие всего один кандидат и они будут 
безальтернативными?

Вовсе нет. Это говорит только о том, 
что все футбольное сообщество схо-
дится во мнении, что кандидатура 
Александра Дюкова — оп-
тимальная. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Лучший игрок 
СИЗОна
Павел Мамаев забил семь 
мячей на казенном поле

Возможные санкции США против российского судостроения вряд ли смогут сильно ударить по отрасли | ТАСС | Станислав Забурдаев
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По второму кругу ада
A Особняком стоят ограни-

чения, которые, по мнению 
авторов, необходимо ввести за «агрес-
сию» на Украине и в Керченском про-
ливе. Речь идет о персональных мерах 
против сотрудников ФСБ, которые уча-
ствовали в ноябре прошлого года в за-
держании украинских моряков, пытав-
шихся нарушить госграницу России, 
а также о санкциях в отношении судо-
строительного сектора РФ и нефтяных 
проектов за рубежом.

В 2018 году принятие предыдущей 
версии «санкций из ада» было замо-
рожено в связи «с чрезмерной жест-
костью», напомнил «Известиям» со-
беседник в политических кругах 
в Вашингтоне. Поэтому далеко не факт, 
что на этот раз пакет будет одобрен.

— Основная цель подобных докумен-
тов — точечные удары по российской 
экономике и валюте. Даже если данные 
санкции не будут приняты, эффект для 
России только от самой новости о наме-
рениях их рассмотреть будет негатив-
ным, — пояснил другой источник.

Между тем внутри США у части ис-
теблишмента есть сомнения, что посто-
янное введение новых мер себя оправ-
дывает.

— Санкции — инструмент давления 
и торга. А при таком количестве огра-
ничительных пакетов их смысл начина-
ет теряться. Многие меры имеют форму 
закона, принятого конгрессом, а зна-
чит, отменить их будет весьма сложно. 
Это может занять несколько лет. Зачем 
России менять свое поведение и идти 
на компромиссы, если после этого санк-
ции продолжат действовать? — заявил 
«Известиям» американский бывший вы-
сокопоставленный дипломат.

�� ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ

По мнению пресс-секретаря президен-
та РФ Дмитрия Пескова, причина подоб-
ных законопроектов в том, что их авто-
ры «находятся в плену русофобских 
эмоций». Он отметил: «надо надеять-
ся на лучшее, но готовиться к худше-
му», поскольку признаков выздоровле-

ния или ремиссии «болезни русофобия» 
в США не наблюдается. Дмитрий Пес-
ков заверил, что это «просто попытка 
нечестными мерами вытеснить конку-
рентные российские компании с рынка 
и расчистить таким образом место там 
для американского бизнеса». При этом 
он подчеркнул: экономика России нау-
чилась сохранять стабильность.

Между тем Москва оставляет за со-
бой право отреагировать на ограни-
чения, если они все же будут приняты, 
заявил зампред комитета Совета Феде-
рации по международным делам Анд-
рей Климов.

— Но реагировать надо не на слова, 
а на конкретные действия. Ответ может 
быть как симметричным, так и асиммет-
ричным, а также провозглашенным и не-
провозглашенным. Надо смотреть, в ка-
ком итоговом виде рестрикции будут 
введены и будут ли, — сказал «Извести-
ям» политик. — При этом нам неинтерес-
но раскручивать спираль напряженно-
сти. Мы не будем нагнетать атмосферу 
и повышать ставки. Поэтому наши от-
ветные меры будут адекватными.

По его мнению, ограничительные 
меры вводятся под надуманными пред-
логами, а их настоящая причина — сдер-
живание России. Кроме того, Москве 
выдвигаются «заведомо нереальные ус-
ловия», а значит, введение санкций будет 
продолжаться, добавил Андрей Климов.

�� НАМ НЕ ПРИВЫКАТЬ

Министр энергетики РФ Александр Но-
вак уже заявил, что российские неф-
тегазовые компании справятся с воз-
можными новыми ограничительными 
мерами США, подчеркнув, что эта от-
расль адаптировалась к санкциям. Пре-
зидент Института энергетики и фи-
нансов Владимир Фейгин в разговоре 
с «Известиями» отметил: речь, похоже, 
в большей степени идет о мерах финан-
сового порядка, об ограничении воз-
можностей для нефтегазовой отрасли 
привлекать инвестиции.

— Я не думаю, что эти финансовые 
ограничения скажутся на наших нефте-
газовых компаниях. Они уже в меньшей 
степени зависят от западного финан-
сирования. По данным Центробанка, 
корпоративная задолженность наших 
нефтяников и газовиков постепенно 

снижается, — пояснил эксперт. — Ин-
вестиции в новые проекты они могут 
привлекать с других рынков, например 
азиатского, а также использовать соб-
ственную прибыль и другие внутрен-
ние резервы.

Он отметил: российский нефтега-
зовый сектор продолжает активное 
сотрудничество с западными компа-
ниями, что обеспечивает ему допол-
нительный приток инвестиций.

Генеральный директор Института 
национальной энергетики Сергей Пра-
восудов тоже считает, что США огра-
ничены в выборе санкций в отношении 
российского энергетического сектора.

— После того как минфин США запре-
тил американским компаниям участво-
вать в наших шельфовых и сланцевых 
проектах, а Дональд Трамп сократил 
максимально допустимые сроки пре-
доставления кредитов для российских 
нефтегазовых компаний, сложно на-
звать новые ограничительные меры, 
которые могли бы негативно сказаться 
на наших компаниях, — заявил Сергей 
Правосудов.

�� ВВОДИЛИ, ПЛАВАЕМ

Санкции, касающиеся судостроения, 
с июля 2014 года уже действуют в от-
ношении Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК), включаю-
щей все крупнейшие активы страны 
в этой отрасли. Речь идет о запрете ра-
ботать с американскими компаниями 
и замораживании активов в США. В кор-
порации после введения ограничений 
назвали их «скорее неудобством, чем 
существенным препятствием в опера-
ционной деятельности и выполнении 
контрактов». Активов в Америке у ОСК 
не было, экспорт продукции в эту стра-
ну не осуществлялся.

— Американцы могут надавить на ко-
рейцев, которые участвуют в проекте 
создания на Дальнем Востоке судо-
строительного центра «Звезда», а так-
же запретить американской компании 
Caterpillar поставлять судовые двига-
тели. Давление со стороны США воз-

можно также на поставщика сило-
вых установок — немецкую компанию 
MAN, — сказал «Известиям» глава отрас-
левого агентства InfraNews Алексей Без-
бородов.

В секторе малотоннажного судо-
строения у Штатов, по мнению эксперта, 
практически нет рычагов воздействия 
на Россию. Заводы типа «Красное Сор-
мово» и «Омега Шиппинг», выпускаю-
щие речные суда и суда класса «река–
море», хотели бы купить двигатели 
Caterpillar, но они слишком дорогие. 
При этом рынок малых силовых уста-
новок достаточно большой, в том числе 
есть они и в Китае. В военном судостро-
ении Россия в целом ни от кого серьез-
но не зависит.

�� ВАЛЮТНАЯ ТУРБУЛЕНТНОСТЬ

Тем не менее инвесторы болезненно от-
реагировали на новости о возможных 
санкциях. Главный аналитик финансо-
вой компании «БКС Премьер» Антон По-
катович подчеркнул: минувшая среда 
отметилась падением котировок боль-
шинства акций, распродажей госдол-
га и удешевлением рубля. Однако есть 
ряд факторов, которые оказывают под-
держку российскому рынку, — напри-
мер, нефть, которая торгуется выше $64.

— В случае реализации этих санкций 
последствия для российской валюты 
действительно могут быть негатив-
ными. Ограничения способны снизить 
курс рубля до 70–73 рублей за доллар, — 
прогнозирует финансовый аналитик.

Впрочем, как отмечают эксперты, за-
частую эффект от угрозы ограничений 
превышает влияние от реального введе-
ния мер. К тому же, возможно, «санкции 
из ада 2.0» останутся лишь предупреди-
тельным сигналом.

Карта тройки
Россия, Иран и Турция выступили за целостность Сирии

A По словам президента, ми-
нистерствам иностранных 

дел уже дано поручение проработать 
статус таких участников.

По итогам переговоров стороны при-
няли совместное заявление, в котором 
отметили «твердую и неизменную при-
верженность суверенитету, независимо-
сти, единству и территориальной целост-
ности САР», а также целям и принципам 
Устава ООН. По мнению участников 
встречи, эти принципы подлежат всеоб-
щему соблюдению и никакие действия, 
от кого бы они ни исходили, не долж-
ны их подрывать. Сирийский конфликт 
не имеет военного решения и может быть 
урегулирован только в ходе политиче-
ского процесса, ведомого и осуществляе-
мого самими сирийцами при содействии 
ООН, подчеркивается в документе.

Кроме того, в заявлении подтверж-
дается решимость содействовать ско-
рейшему запуску конституционно-
го комитета и отмечается важность 
продолжения взаимодействия и ко-
ординации с сирийскими сторона-
ми и спецпосланником Генсекрета-
ря ООН по Сирии Гейром Педерсеном.

Анкара готова косвенно способ-
ствовать урегулированию ситуации 
в Сирии. При этом она не скрывает, что 
преследует свои интересы.

— Мы продолжим борьбу против тех, 
кто посягает на нашу национальную 
безо пасность. Они (курдские формиро-
вания. — «Известия») также препятству-
ют сирийской интеграции. Мы не поз-
волим действовать в Сирии любым 
террористическим организациям, вклю-
чая курдские формирования, которые 
действуют против Турции, — сообщил 
«Известиям» пресс-секретарь Реджепа 
Тайипа Эрдогана Ибрагим Калын.

По его словам, речи о координации 
действий с сирийскими властями и ар-
мией по-прежнему не идет. 

— В настоящий момент мы коорди-
нируем свои действия с нашими союз-
никами — Россией и Ираном, — заявил 
он, отвечая на соответствующий во-
прос «Известий».

�� ИДЛИБСКИЙ ВОПРОС

Переговоры по ситуации в сирийской 
провинции Идлиб были результатив-
ными, но обстановка в этом регионе 
«сама по себе непростая», и нужно шаг 
за шагом двигаться к цели, подчеркнул 
по итогам переговоров министр обо-
роны Сергей Шойгу. Вместе с тем речи 
о проведении военной операции не идет, 
уточнил журналистам Дмитрий Песков.

В том, что Идлибу дали еще одну от-
срочку, следует искать внутриполити-
ческие мотивы, пояснил «Известиям» 

депутат турецкого парламента Озтюрк 
Йылмаз. По его словам, решение вопро-
са с идлибской зоной в Турции посте-
пенно «перекочевало» из международ-
ной во внутреннюю повестку. Президент 
страны не хочет решать этот вопрос 
до парламентских выборов, которые 
пройдут в Турецкой Республике в апре-
ле этого года, полагает парламентарий.

— Сейчас его действия на этом на-
правлении будут негативно пониматься 
в Турции, это могут расценить как свое-
го рода шаг назад, — пояснил он.

Идлиб — единственный крупный 
регион Сирии, который остается в ру-
ках незаконных вооруженных форми-
рований. В сентябре 2018 года прези-
денты России и Турции договорились 
о том, что Анкара берет на себя разме-

жевание боевиков от мирных жителей 
и представителей умеренной оппози-
ции. Выполнение этого обязательства 
до сих пор затягивается.

�� БЕЗ АМЕРИКИ

Российский президент обратил внима-
ние на гуманитарное содействие Си-
рии. По его словам, Россия, Иран и Тур-
ция прилагают слаженные усилия для 
того, чтобы вернуть республику к нор-
мальной жизни и помочь сирийцам 
в постконфликтном обустройстве сво-
ей страны. При этом Владимир Путин 
подчеркнул, что порядка полумилли-
она человек еще нуждаются в помощи.

— Рассчитываем, что и все между-
народное сообщество, особенно ООН 

и ее профильные агентства, будет 
играть более активную роль в оказа-
нии поддержки всем сирийцам, помо-
щи без политизации и предваритель-
ных условий, — подчеркнул он.

Отдельное внимание на переговорах 
уделили решению президента США о вы-
воде американских войск с территории 
Сирии. По мнению сторон, это станет 
шагом, который будет способствовать 
укреплению стабильности и безопасно-
сти в стране. Впрочем, как заметил Вла-
димир Путин, Дональд Трамп старается 
сдержать свои предвыборные обеща-
ния, но «внутриполитическая ситуация 
складывается так, что не всегда ему уда-
ется достичь тех целей, которые он пе-
ред собой ставит». Сергей Шойгу позже 
сообщил журналистам, что российская 
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« НАМ НЕИНТЕРЕС-
НО РАСКРУЧИ-
ВАТЬ СПИРАЛЬ 

НАПРЯЖЕННОСТИ. МЫ НЕ 
БУДЕМ НАГНЕТАТЬ АТМОС-
ФЕРУ И ПОВЫШАТЬ СТАВКИ. 
ПОЭТОМУ НАШИ ОТВЕТНЫЕ 
МЕРЫ БУДУТ АДЕКВАТНЫМИ

Льготы небесные
A В пресс-службе Минфи-

на не ответили на просьбу 
«Известий» конкретизировать меха-
низм компенсации и получения ста-
туса бизнес-ангела. В Минэконом-
развития вопросы «Известий» также 
не прокомментировали.

В Российской венчурной компа-
нии (РВК, госкорпорация, созданная 
для поддержки венчурных инвесто-
ров, в том числе бизнес-ангелов) под-
черкнули важность оперативного 
появления налоговых преференций 
в законодательстве. По словам инве-
стиционного директора РВК Алексея 
Басова, они служат фундаментом ин-
вестиционного процесса, без которо-
го другие игроки, в том числе фонды 
и корпорации, не смогли бы функцио-
нировать эффективно.

О значимости разработки дополни-
тельных мер поддержки бизнес-анге-
лов говорил и президент Владимир Пу-
тин, общаясь с предпринимателями 
на форуме «Деловой России». Появле-
ние льготных налоговых режимов для 
таких инвесторов, а также механизмов 
их защиты запланировано на 2019 год 
нацпроектом «Цифровая экономика» 
и стратегией РВК до 2030 года.

�� КОМПЕНСАЦИЯ ПРОВАЛА

Возмещение НДФЛ бизнес-ангела 
от успешного стартапа будет компен-
сировать ему убытки от вложений 
в неудавшиеся проекты, отметил вен-
чурный инвестор и исполнительный 
директор компании «Венчурный Ак-
селератор» Александр Румянцев. Пре-
зидент Национальной ассоциации биз-
нес-ангелов Виталий Полехин добавил, 
что аналогичные механизмы действу-
ют, например, в Китае, где государство 
напрямую компенсирует инвестору 
убытки от неудачных вложений.

Предлагаемая мера снижает угро-
зы для бизнес-ангелов, благодаря 
чему они станут больше инвестиро-
вать в наиболее рискованные, но и од-
новременно наиболее инновационные 
предприятия, полагает эксперт. Сейчас 
профессиональные частные инвесто-

ры обходят такие стартапы стороной, 
предпочитая вкладывать в более по-
нятные предприятия. В целом, по сло-
вам обоих экспертов, 80% молодых 
компаний, в которые вкладывают биз-
нес-ангелы, закрываются.

По оценке РВК, в 2018 году состоялось 
34 сделки с участием бизнес-ангелов об-
щей стоимостью 1,9 млрд рублей. Впро-
чем, в госкорпорации отметили, что это 
самый закрытый сегмент рынка, поэто-
му в поле зрения попадает далеко не всё.

По мнению участников рынка, ко-
личество известных сделок, состо-
явшихся в прошлом году, — 150–200. 
Оценить их объем в денежном выра-
жении довольно сложно, так как боль-
шинство бизнес-ангелов не афиширу-
ют свои вложения, говорит Александр 
Румянцев. По его словам, традицион-
но частное лицо инвестирует в стар-
тап от 3 млн рублей.

Обычно в сделке участвуют не-
сколько бизнес-ангелов — как прави-
ло, от пяти до 15, таким образом, объем 
рынка — 5–6 млрд рублей, добавил Ви-

талий Полехин. Впрочем, большая часть 
сделок не выходит в публичное про-
странство, подчеркнул Александр Ру-
мянцев. По его словам, реальный объ-
ем может быть в несколько раз выше. 
Практически все современные техно-
логичные предприятия, в том числе те, 
услугами которых сегодня пользуются 
десятки миллионов людей, начинались 
с инвестиций бизнес-ангелов.

�� РЫНОК АНГЕЛОВ 

Средняя годовая доходность бизнес-ан-
гелов — 20%. Вкладывая деньги в стар-
тап, инвестор ожидает его многократ-
ного роста, с учетом того, что 80% 
стартапов закрываются, делится опы-
том Александр Румянцев. По его сло-
вам, провал проектов чаще всего связан 
со слабостями команды, которая их раз-
вивает. Другая причина неудачных ин-
вестиций — это недостаток средств 
на вывод и продвижение продукции 
на рынок, добавил Виталий Полехин. 
Даже если продукт компании востре-

бован, ей может просто не хватить де-
нег на маркетинг, и она закроется.

В ближайшие три года рынок ан-
гельских инвестиций может вырасти 
по крайней мере в десять раз — с 200 при-
мерно до 2 тыс. сделок, полагает венчур-
ный инвестор и владелец КиберРоссия.
рф Роман Поволоцкий. По его мнению, 
это должно произойти благодаря ожи-
даемому всплеску спроса на техноло-
гии со стороны крупных корпораций. 
Например, уже в ближайшие годы в ши-
рокий обиход могут войти очки вирту-
альной реальности в таких сферах, как 
медицина и образование. Выход их про-
изводства на промышленные масштабы 
приведет к спросу на инновационное 
програм мное обеспечение и улучшение 
существующей техники. Соответствен-
но, и возможностей для роста старта-
пов благодаря этому будет существен-
но больше.

В РВК ожидают, что к 2030 году 
предложение капитала частных лиц 
на венчурном рынке вырастет с ны-
нешних 1,9 до 820 млрд рублей.

В прошлом году были заключены 34 сделки с участием бизнес-ангелов | Зураб Джавахадзе | «Известия»
Алексей Забродин, Дмитрий Лару, Николай Хренков, Александр Волобуев, 
Татьяна Гладышева
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Мартовские виды
Импичмент главы Черногории запустят весной

Дмитрий Лару

Черногорская оппозиция планирует 
в марте запустить процедуру импич-

мента президента страны Мило Джукано-
вича. Инициативу уже поддержали 23 де-
путата. Об этом «Известиям» рассказал 
парламентарий и лидер «Демократическо-
го фронта» (ДФ) Милан Кнежевич. По его 
словам, действующий президент дол-
жен быть отстранен от должности в связи 
с нарушением конституции. В следующую 
субботу в Подгорице состоятся массовые 
антиправительственные протесты с тре-
бованием отставки главы страны. Мило 
Джуканович известен своими антироссий-
скими взглядами — под его руководством 
страна присоединилась к санкциям про-
тив Москвы, которую к тому же обвиняют 
в попытке госпереворота в Черногории.

«Демократический фронт» (ДФ), объ-
единяющий главные оппозиционные 
силы Черногории, уже приступил к сбо-
ру 25 депутатских подписей, необходи-
мых для запуска процедуры отрешения 
президента от должности. Если ДФ зару-
чится надлежащей поддержкой, вопрос 
об импичменте будет поднят на голосо-
вание в парламенте, объяснил «Извести-
ям» Милан Кнежевич.

— Письма с нашей инициативой мы от-
правили всем оппозиционным партиям. 
Поддержка 25 депутатов не проблема, 
поскольку только у одного «Демократи-
ческого фронта» 18 мест. Сейчас мы име-
ем 23 подписи, — рассказал глава ДФ. — 
Поэтому я думаю, голосование может 
состояться уже в марте этого года. Тогда 
за импичмент должен будет высказаться 
41 парламентарий. И здесь мы, конечно, 
вынуждены рассчитывать на поддерж-
ку отдельных депутатов из правящих 
кругов, так как у оппозиции 39 манда-
тов в 81-местной скупщине.

Если инициативу не заблокируют 
в парламенте, то Конституционный 
суд должен будет решить, допустимо ли 
применение процедуры в данном случае. 
Политик отметил: призыв к импичмен-
ту связан с нарушением конституции 
Мило Джукановичем, который в каче-

стве председателя правящей Демокра-
тической партии социалистов принимал 
непосредственное участие в фальсифи-
кации результатов парламентских вы-
боров в 2016 году.

— Недавно было опубликовано ви-
део, на котором бывший мэр Подго-
рицы в преддверии выборов получа-
ет около €100 тыс. от предпринимателя 
и близкого друга Джукановича на по-
купку голосов. Есть доказательства, что 
Джуканович знал об этом, — заявил Ми-
лан Кнежевич. — Недопустимо, чтобы 
во главе нашей страны находился чело-
век, который занимается подтасовками. 
Поэтому в следующую субботу прой-
дут массовые антиправительственные 
протесты в Подгорице с требованием 
отставки Джукановича. Митинг будет 
организован гражданскими движени-
ями при поддержке оппозиции. На ули-
цы выйдут тысячи человек.

Главная претензия к Мило Джука-
новичу со стороны большинства чер-
ногорцев заключается в том, что поли-
тик имеет связи с криминальным миром, 
отметила в беседе с «Известиями» про-
фессор МГИМО Елена Пономарева. По-
мимо этого Мило Джуканович не смог 
обеспечить благополучие страны.

— Он включен в наркопотоки, кон-
трафактные сделки и связан с другими 
сферами организованной преступности. 
Криминальный шлейф раздражает насе-

ление, — подчеркнула эксперт. — С точки 
зрения социально-экономического раз-
вития это очень бедная страна.

Лидер правящей Демократической 
партии социалистов Мило Джукано-
вич фактически управляет Черного-
рией с 1991 года (страна провозгласила 
полную независимость в 2006 году от Го-
сударственного Союза Сербии и Черно-
гории). Несколько раз он занимал пост 
премьер-министра и даже возглавлял 
минобороны, а в мае 2018 года победил 
на президентских выборах.

Елена Пономарева добавила: многие 
граждане Черногории и политическая 
оппозиция крайне недовольны антирос-
сийской политикой, которую продвига-
ет действующий президент.

Несмотря на то что черногорская эко-
номика во многом зависит от россий-
ских инвестиций и туристического по-
тока из РФ, Подгорица в мае 2014 года 
вслед за ЕС ввела санкции против Мо-
сквы, а затем неоднократно их продлева-
ла. При этом страна не является членом 
Евросоюза. Кроме того, в марте 2018 года 
Черногория приняла решение о высыл-
ке российского дипломата в связи с «де-
лом Скрипалей».

Мило Джуканович был одним 
из главных агитаторов за идею присое-
динения страны к НАТО без проведения 
референдума. В июне 2017 года Черного-
рия стала 29-м членом альянса на фоне 
массовых протестов — более половины 
населения выступало против интегра-
ции с военно-политическим блоком. Для 
оправдания антироссийской политики 
Демократическая партия социалистов 
зачастую использует тезис о «вмеша-
тельстве РФ» в парламентские выборы, 
которые прошли 16 октября 2016 года. 
По мнению официальной Подгорицы, 
российские граждане, якобы связанные 
с силовыми структурами, и оппозиция 
хотели организовать госпереворот. Не-
смотря на то что никаких доказательств 
о причастности Москвы и оппозицион-
ных сил к этому так и не было представ-
лено, в Черногории уже третий год идет 
судебный процесс по данному делу.

Польские комплексы

Дмитрий Болтенков

Военный историк

Н а днях польский эксперт Максими-
лиан Дура написал статью с анали-

зом, чем Польша угрожает России и что 
Россия может сделать в ответ. В частно-
сти, он указал: «Наиболее заметную ре-
акцию Балтийского флота вызвало по-
явление в польских военно-морских 
силах ракетного дивизиона противоко-
рабельной береговой обороны, на во-
оружении которого есть ракеты NSM. 
Они позволяют блокировать движение 
гражданских судов, направляющихся 
в сторону РФ или из нее по Балтийско-
му морю. Именно они окончательно по-
хоронили надежды россиян на то, что 
им удастся удержать морские транс-
портные пути».

Вообще говоря, несмотря на слож-
ные отношения между Польшей 
и Россией, свободу мореплавания ни-
кто не отменял. Но о каком комплек-
се идет речь? В декабре 2008 года 
минобороны Польши заключило 
договор с норвежской компанией 
Kongsberg Defence & Aerospace о по-
купке противокорабельных ракет бе-
регового базирования NSM.

Норвегия занялась создани-
ем противокорабельных ракет еще 
в середине 60-х годов прошлого 
века и достигла немалых высот. Соб-
ственно говоря, эта страна — один 
из ведущих мировых разработчи-
ков противокорабельных малога-
баритных комплексов. NSM (Naval 
Strike Missile) — ракета массой 407 кг 
плюс проникающая фугасная бое-
вая часть — 125 кг. Ее дальность 
стрельбы составляет до 185 км, ско-
рость — 0,95 М, головка самонаве-
дения (ГСН) ракеты инфракрасная. 
Предусмотрена автономная селек-
ция целей, осуществляемая путем 
сопоставления изображения цели 
с датчика ГСН с шаблонами изобра-
жений типовых целей, хранящихся 
в памяти.

Ракета получилась очень удач-
ной. Сейчас она состоит на вооруже-
нии ряда стран, включая саму Нор-
вегию и США. Может применяться 
как с борта надводных кораблей, 
так и с береговых пусковых устано-
вок. Есть и ее авиационный вари-
ант. Варшава закупила 50 таких ра-
кет. Пусковые установки, радары 

управления — совместные польско-
норвежские разработки.

При стрельбе из пункта посто-
янной дислокации — деревни Семи-
ровице около города Гдыня — мо-
гут быть поражены объекты главной 
военно-морской базы Балтийско-
го флота (Балтийск), а также другие 
цели на территории Калининград-
ской области России вплоть до ру-
бежа Зеленоградск — Калининград — 
Багратионовск. Подлетное время 
NSM к Балтийску составит около 
семи с половиной минут.

1 января 2015 года в составе поль-
ских военно-морских сил была 
сформирована морская ракетная 
часть, состоящая из двух дивизио-
нов. Это стало, пожалуй, наиболее 
значимым событием в истории поль-
ских ВМС последних двух десят-
ков лет.

Представляет ли это угрозу 
российскому Балтийскому фло-
ту? Безусловно. Поляки считают, 
что данное воинское формирова-
ние сможет заблокировать развер-
тывание сил флота из Балтийска. 
В общем-то, береговые ракетные 
войска для этого и предназначены. 
Справедливости ради надо сказать, 
что больше ничего в польской ма-
ринарке военной (ВМС) угрозы Бал-
тийскому флоту не представляет. 
А что же он может противопоста-
вить польской угрозе?

Калининградская область явля-
ется эксклавом России, со стороны 
суши окруженным в той или иной 
степени недружественными стра-
нами. В регионе развернута межви-
довая группировка Вооруженных 
сил, объединенная под командова-
нием Балтийского флота. В послед-
ние годы Россия уделяет присталь-
ное внимание укреплению мощи 
этого объединения. На флот приш-
ли новые корветы и малые ракетные 
корабли, разнообразные ракетные 
комплексы — классов «поверх-
ность–воздух» и «поверхность–по-
верхность», новые средства радио-

электронной борьбы, истребители 
Су-30СМ и боевые вертолеты. Насту-
пательные возможности Балтийско-
го флота, впрочем, и оборонитель-
ные тоже, выросли в разы.

Посмотрев на бомбардировки си-
лами НАТО, Ирака, Югославии и Ли-
вии, Россия нашла противоядие, 
создав так называемые зоны огра-
ничения доступа, как это обозна-
чается в западной военной терми-
нологии. Они представляют собой 
интегрированную систему защи-
ты определенного района, включа-
ющую разнообразные системы ПВО 
(как большой, так и малой дально-
сти), истребительную авиацию, ра-
кетные комплексы («Бастион», «Бал» 
и «Искандер-М»), системы радио-
электронной защиты.

В частности, в Калининград-
ской области развернуты полки ПВО 
с системой С-400 и С-300В4. Имеются 
боевые машины «Панцирь-С». В це-
лом над силами и средствами Бал-
тийского флота создан надежный 
многослойный зонтик, способный 
без особых проблем отразить удар 
ракет NSM.

Но у Балтийского флота есть 
и еще одно оружие. Речь о 561-м мор-
ском разведывательном пункте. Это 
элитное подразделение морского 
спецназа, предназначенное для про-
ведения диверсий на территории 
противника.

Следует помнить: в случае на-
чала военных действий ракетные 
установки класса «поверхность–по-
верхность» становятся первооче-
редными целями на уничтожение. 
За такими системами ведется посто-
янное наблюдение. Места их базиро-
вания и перемещения тщательно от-
слеживаются различными видами 
разведки. Таким образом, срок жиз-
ни расчетов пусковых установок бу-
дет измеряться не днями, а часами 
и минутами. И средством их уничто-
жения может стать боеголовка раке-
ты «Искандер-М» или фугасная авиа-
ционная бомба. 

МНЕНИЕ

Фабрика фейков

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

Б уквально любое действие рождает 
противодействие. Практически лю-

бая ложь может быть и, вполне веро-
ятно, будет рано или поздно разобла-
чена. Таковы универсальные максимы 
даже во времена, которые многими 
вполне обоснованно воспринимают-
ся как эпоха постправды. В этом смыс-
ле признания продюсера BBC Риама 
Далати о постановочном характере 
съемок в госпитале Думы после яко-
бы имевшей место химической атаки 
в апреле 2018 года, безусловно, более 
чем знаковые. Никаких highly likely — то, 
что провокация «Белых касок», послу-
жившая оправданием для нанесения 
ракетного удара по Сирии, на повер-
ку оказалась классическим фейком, 
не вызывает у профильного специали-
ста британской компании никаких со-
мнений (without a doubt).

На результаты собственного рас-
следования Риама Далати опера-
тивно отреагировали и МИД Рос-
сии, выразивший желание услышать 
«позицию компании BBC в целом», 
и пресс-секретарь российского пре-
зидента, отметивший, что такая 
оценка событий «совпадает с на-
шими экспертными заключени-

ями». Весьма примечательно, что 
в свое время ровно та же аргумента-
ция и соответствующая доказатель-
ная база о провокации в сирийской 
Думе, предоставленные россий-
ской стороной, не были услышаны 
на Западе. Так и хочется сказать: «Ус-
лышьте сейчас».

Будет нелишним напомнить, что 
именно Великобритания наряду 
с США и Францией несет прямую от-
ветственность за противозакон-
ную и, как теперь окончательно вы-
ясняется, безосновательную «акцию 
возмездия» против легитимных си-
рийских властей. То есть наказание 
последовало за преступление, кото-
рое в действительности не было со-
вершено.

Будут ли разоблачения Далати 
иметь политические, а уж тем более 
правовые последствия для причаст-
ных к провокации лиц и организа-
ций? Едва ли.

Однако сирийские гастроли «Бе-
лых касок» на этом можно считать за-
конченными. Даже на Западе с его 
мировосприятием уже не пройдет 
ни одна из их постановок.

Важно отметить и другое. Отла-
женный дезинформационный кон-
вейер Великобритании, да и Запа-
да в целом все чаще дает серьезные 
сбои. Несмотря на то, что в него по-
прежнему вкладываются баснос-
ловные финансовые и людские ре-
сурсы.

В ноябре прошлого года междуна-
родная сеть активистов Anonymous 
раскрыла миру данные о британском 
проекте Integrity Initiative, направ-
ленном на вмешательство в дела ев-
ропейских стран и разжигание ин-
формационной войны против России. 
Власти Великобритании даже были 
вынуждены признать подлинность 
обнародованных сведений.

В начале этого года на сайте 
cyberguerrilla.org появились доку-

менты, свидетельствующие о под-
готовке антироссийской провока-
ции с использованием химического 
оружия как минимум с 2015 года. 
Из опуб ликованных материалов сле-
дует, что к нашумевшему отравле-
нию Скрипалей в Солсбери, по всей 
видимости, причастны власти самой 
Великобритании, которым был необ-
ходим «импульс к укреплению бри-
танской обороноспособности».

Основная проблема в том, что, не-
смотря на все это, существенный 
ущерб отношениям России и Запада 
уже нанесен. И его нам никто не воз-
местит, независимо то того, насколь-
ко успешным будет впредь волна 
разоблачений антироссийской диф-
фамации.

Еще в большей степени такое по-
ложение вещей несправедливо 
по отношению к растерзанной исла-
мистскими боевиками при прямой 
поддержке Запада Сирии. Кто воз-
местит ей чудовищные потери от со-
знательной и целенаправленной лжи 
британских, американских и прочих 
правительственных структур и СМИ, 
без которых внутренний конфликт 
в этой арабской республике едва ли 
стал бы таким?

В этой в целом неутешительной 
ситуации все-таки отрадно, что при 
всей кажущейся абсолютности и не-
победимости лжи правда все рав-
но неизменно пробивает себе дорогу. 
Тем не менее без последователь-
ного решения вопроса междуна-
родно-правовой ответственности 
за сознательную дезинформацию де-
структивное поведение Великобри-
тании и других мастеров изощрен-
ных провокаций будет продолжаться. 
Даже несмотря на то, что, в конечном 
счете, именно правда определяет, 
кто окажется на правильной стороне 
истории, в то время как ложь может 
обеспечить лишь тактические, вре-
менные преимущества.

МНЕНИЕ

« НЕДОПУСТИМО, 
ЧТОБЫ ВО ГЛАВЕ 
НАШЕЙ СТРАНЫ 

НАХОДИЛСЯ ЧЕЛОВЕК, КО-
ТОРЫЙ ЗАНИМАЕТСЯ ПОДТА-
СОВКАМИ. ПОЭТОМУ В СЛЕ-
ДУЮЩУЮ СУББОТУ ПРОЙДУТ 
МАССОВЫЕ АНТИПРАВИ-
ТЕЛЬСТВЕННЫЕ ПРОТЕСТЫ

сторона пока не наблюдает реального 
вывода сил США из Сирии.

По словам первого зампредседа-
теля комитета Совета Федерации 
по международным делам Владими-
ра Джабарова, такие встречи показы-
вают, что очень сложные глобальные 
вопросы можно решать и без США. 

Руководитель общества дружбы 
и делового сотрудничества с арабски-
ми странами Вячеслав Матузов срав-
нил нынешний саммит трех лидеров 
с Ялтинской конференцией 1945 года.

— Эта встреча символизирует при-
ближение окончания военных дей-
ствий,  — отметил он в разговоре 
с «Известиями».

Эксперт добавил, что сочинские 
переговоры проходили параллель-

но с ближневосточной конференци-
ей, организованной США в Варшаве. 
Обе встречи, по мнению востокове-
да, показали миру два разных подхо-
да к тому, как надо решать сложные 
проблемы в регионе Ближнего Вос-
тока.

— Варшавская встреча явно настро-
ена на мобилизацию враждебных сил 
против Ирана, на решение палестин-
ской проблемы в отсутствие самих па-
лестинцев на этой конференции. Это 
явно не соответствует интересам 
игроков в регионе, — подчеркнул он.

�� «ПО РАБОЧИМ КАНАЛАМ»

Встреча трех лидеров в Сочи стала 
уже четвертой по счету. Первая со-

стоялась в Астане в 2017 году. На ней 
президенты Ирана, России и Турции 
условились о создании четырех де-
милитаризованных зон на террито-
рии Сирии и о прекращении огня. 
Все эти договоренности были пол-
ностью выполнены в том же году.

Следующий саммит «астанин-
ской тройки» пройдет в Анкаре 
в апреле. В его работе помимо ту-
рецкого, российского и иранского 
лидеров примут участие предста-
вители сирийских властей, а также 
оппозиции и ООН. Российская сто-
рона проинформирует сирийские 
власти об итогах прошедших пере-
говоров в Сочи «по рабочим кана-
лам», сообщил «Известиям» Дмит-
рий Песков.
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По окончании переговоров Владимир Путин отправился на тренировку по дзюдо | 
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Б изнес  готов вложить в нацио-
нальные проекты 12 трлн руб-

лей — инвестзаявки уже сформирова-
ны. Об этом заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев на Российском ин-
вестиционном форуме в Сочи. На реа-
лизацию нацпроектов будет выделе-
на беспрецедентная сумма — порядка 
26 трлн рублей. Также сквозной темой 
первого дня РИФ стали новые санкции 
США. Впрочем, участники форума сдер-
жанно отреагировали на их возможное 
появление: санкции не помешают реа-
лизации нацпроектов, дефолтов и со-
кращения бюджета не будет, а бизнесу 
к таким мерам не привыкать.

�� НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРИОРИТЕТ

Бюджет  национальных проектов 
до 2024 года оценивается в беспреце-
дентные для российской экономики 
25,7 трлн рублей, заявил Дмитрий Мед-
ведев. Из них 13,1 трлн рублей будет 
выделено из федерального бюджета.

— Никогда в истории современной 
России даже близко о подобных день-
гах мы не говорили, — отметил он. 

По словам премьера, «люди в нашей 
стране пока живут трудно и хотят со-
циальной справедливости».

— Национальные проекты — один 
из путей к решению этих проблем, 
но важно, чтобы граждане в нашей 
стране, чтобы люди не терпели, что на-
зывается, до светлого будущего — эти 
обещания нам всем хорошо известны, 
особенно людям старшего поколе-
ния, — а чувствовали результаты каж-
дый день, — сказал председатель пра-
вительства. 

Он подчеркнул, что все члены пра-
вительства должны лично проверять 
выполнение национальных проектов 
в регионах и чтобы «за каждую недо-
строенную школу или километр доро-
ги, необустроенный парк или неубран-
ную свалку отвечала не абстрактная 
власть, а конкретный чиновник».

Первый вице-премьер и министр 
финансов Антон Силуанов, в свою оче-
редь, добавил, что уже сформированы 
паспорта проектов, определены клю-
чевые показатели и лица, которые от-
ветственны за их достижение на феде-

ральном уровне. Глава Минфина также 
предложил пересмотреть порядок пре-
доставления стимулирующих выплат 
регионам, направив их в те субъекты, 
которые полностью выполняют свои 
задачи.

Инвестиции бизнеса в нацпроек-
ты обсуждались и на традиционной 
встрече Дмитрия Медведева с пред-
ставителями деловых кругов. Объем 
инвестиционных заявок уже составил 
12 трлн рублей. Они касаются различ-
ных областей — от автоматизации про-
изводственных процессов до строи-
тельства больших промышленных 
объектов. Реализация нескольких де-
сятков таких проектов начнется уже 
к концу этого года.

По словам главы Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Кирилла 
Дмитриева, за счет привлечения вне-
бюджетных источников госфинан-
сирование нацпроектов возможно 
уменьшить на 30%.

�� САНКЦИИ НИПОЧЕМ

Сквозной темой форума стал новый 
вариант законопроекта США о санк-
циях против России. Он предусматри-
вает ограничительные меры в отноше-
нии российских банков, зарубежных 
СПГ-про ектов отечественных компа-
ний и нового российского госдолга. 

Участники форума довольно скепти-
чески отнеслись к новым возможным 
санкциям. Антон Силуанов, к приме-
ру, заявил журналистам, что «никаких 
дефолтов, никаких сокращений бюд-
жета и секвестров не предусматрива-
ется даже в случае введения санкций».

Экономические санкции не повлия-
ют на объем инвестиций в социальную 
сферу, полагает вице-премьер Татья-
на Голикова. 

— Мы живем четыре года в состоя-
нии санкций, а вы видите, бизнес, на-
оборот, в последние два года пошел 
[в сферу инвестиций], — отметила она.

Глава ВТБ Андрей Костин заверил, 
что у банка есть план на случай расши-
рения санкций. Вкладчики и клиенты 
кредитной организации не пострада-
ют. По его словам, возможности для 
стабилизации ситуации в случае не-

гативного развития событий есть как 
у правительства и ЦБ, так и у самого 
ВТБ. 

Глава Сбербанка Герман Греф под-
черкнул, что прямой угрозы крупней-
шим российским кредитным органи-
зациям нет. Но отметил, что нужно 
готовиться к развитию самых небла-
гоприятных ситуаций.

Глава «Лукойла» Вагит Алекперов 
заявил, что адаптируется «к той ситуа-
ции, которая будет складываться». 

На встрече Дмитрия Медведе-
ва с бизнесом тема санкций, по сло-
вам Антона Силуанова, обсуждалась 
в контексте выработки мер реаги-

рования на них. Уже подготовлена 
экономическая основа «для реак-
ции», пояснил первый вице-премьер. 
Позже Дмитрий Медведев в интер-

вью НТВ заявил, что возможные 
ограничительные меры со стороны 
США не помешают реализации нац-
проектов. «Эти деньги уже заброни-
рованы. Ни под какие санкции они 
не попадут» — заверил председатель 
правительства. 

�� ОТ ТЕОРИИ К ПРАКТИКЕ

В этом году повестка РИФ сформи-
рована более предметно, чем обыч-

«Кокорин и Мамаев не добились ничего, чтобы быть примером»
A Если бы были другие сильные 

кандидаты, с толковой, рабо-
тающей программой развития, то они 
обязательно бы приняли участие в вы-
борах.

Александр Дюков способен изменить 
положение дел в российском футболе?

Ему по силам вывести футбол в стра-
не на новый уровень. Александр Ва-
лерьевич долгое время возглавляет 
крупную компанию, которая успеш-
на на рынке. Да и в футболе он чело-
век далеко не новый — много лет ру-
ководит «Зенитом», достаточно давно 
входит в исполком РФС. Я встречал-
ся с ним не так давно и знаю, что Дю-
ков объездил множество регионов и его 
программа основана именно на знани-
ях реалий нашего футбола, потребно-
стях региональных федераций. Это 
огромный плюс. К тому же не забывай-
те, что он сам был спортсменом: доволь-
но успешно занимался фехтованием 
в Санкт-Петербурге.

Значит, вы быстро найдете общий язык...
Конечно. Мы договорились встре-

титься после выборов и наметить со-
вместные пути развития, пожалуй, са-
мого популярного вида спорта в нашей 
стране.

�� ЧИСТОТА НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

Вам нравится преображение Российско-
го антидопингового агентства (РУСАДА) 
под руководством Юрия Гануса?

Юрий Александрович и его коман-
да работают по стандартам, которые 
были разработаны и утверждены WADA. 
Важно, чтобы они продолжали в том же 
духе и во время мониторинга со сторо-
ны WADA по их деятельности были толь-
ко положительные отзывы.

Вы разделяете точку зрения Юрия Гануса, 
что России все еще угрожает отстране-
ние от Олимпийских игр в Токио?

Говорить в таком ключе — это его 
право, но более важно не высказывать 
опасения и предположения, а продол-
жать заниматься прямыми обязанно-
стями по деятельности РУСАДА. Сде-
лать так, чтобы работа организации 
была еще более эффективной.

Второй этап взаимодействия с WADA 
по московской лаборатории заклю-
чается в том, что отдел расследова-
ния WADA на основании электронной 
базы может запросить подозритель-
ные пробы для перепроверок. Край-

ний срок передачи проб — 30 июня 
2019 года. Мы сделаем все в обозна-
ченное время?

Когда соответствующие запро-
сы придут, в первую очередь они по-
ступят в Следственный комитет (СК). 
Он впервые пошел на беспрецедент-
ные шаги при передаче электронной 
базы данных, которая являлась веще-
ственным доказательством. Думаю, 
что и при передаче самих проб СК вы-
работает определенную процеду-
ру, которая всех устроит. Также хоте-
лось бы подчеркнуть, что пока такого 
запроса не поступало и он, возможно, 
вообще не поступит. Этот пункт за-
креплен в дорожной карте, но с обо-
значением — можем затребовать, а мо-
жем и нет.

�� БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ

Как вы оцениваете перспективы Виктора 
Ана, заявившего о возвращении в боль-
шой спорт, выступить на Играх в Пеки-
не-2022?

Помню момент, когда перед Игра-
ми-2010 Ан долго восстанавливал-
ся после тяжелой травмы и не смог 
отобраться в команду Южной Кореи. 
Тогда его списали со счетов и гово-

рили, чтобы он заканчивал карьеру. 
Но Виктор принял решение поменять 
спортивное гражданство, выбрал 
Россию, много тренировался и выи-
грал на Играх-2014 в Сочи три золо-
та и одну бронзу. Этим Ан доказал, 
что благодаря упорству, таланту, ма-
стерству и силе характера ему очень 
многое по силам. Поэтому я не удив-
люсь, если он вновь вернется в боль-
шой спорт с выдающимися результа-
тами и примет участие в следующей 
Олимпиаде.

С 21 февраля по 3 марта в австрийском 
Зеефельде пройдет чемпионат мира 
по лыжным видам спорта. На ваш взгляд, 
подопечные Елены Вяльбе могут опере-
дить норвежцев в медальном зачете?

Понимаете, в таких видах спорта, как 
лыжные гонки, очень важную роль игра-

ют акклиматизация, подбор лыж, рабо-
та сервисменов. У нас сильная команда. 
Ребята давно имеют лидирующие по-
зиции в мире, в этом году очень сильно 
подтянулись девушки. Желаю им уда-
чи, но говорить о том, что они будут 
на равных конкурировать с Норвеги-
ей, — сложно. Тем более первый год но-
вого олимпийского цикла часто прино-
сит сюрпризы.

Как вы оцениваете первые шаги Влади-
мира Драчева на посту президента Сою-
за биатлонистов России (СБР)?

Мы всегда оцениваем работу пре-
зидента федерации по результатам 
спортсменов на крупных соревновани-
ях. Но это не совсем верно. Надо смо-
треть шире, так как глава СБР отвечает 
не только за подбор главного тренера 
и обеспечение условий национальной 
сборной, но и решает задачи развития 
своего вида спорта: занимается прове-
дением соревнований, организовывает 
работу с регионами, занимается массо-
вым спортом.

Владимир Драчев недавно воз-
главил СБР, пока ему сложно. Биат-
лон — один из ключевых видов спорта 
в России, один из самых зрелищных 
на Олимпийских играх. В последние 

годы в нашей стране было построено 
много новых стадионов для биатло-
нистов. Поэтому стартовые возмож-
ности развития этого вида спорта 
безграничны. Драчеву надо собрать 
профессиональную команду и в еже-
дневном формате заняться кропотли-
вой работой. Думаю, что первые вы-
воды о его деятельности можно будет 
сделать по окончании нынешнего се-
зона.

В марте состоится ЧМ по биатлону. Нам 
стоит рассчитывать на медали?

Наши спортсмены способны пока-
зать хороший результат в Швеции.

�� НЕ ТОЛЬКО СПОРТ

Недавно у вас была встреча с биатло-
нистом Антоном Шипулиным, который 

недавно завершил карьеру. Что скаже-
те о его планах заняться политикой и из-
браться в Госдуму?

Про Шипулина могу сказать, что 
он не только выдающийся спортсмен, 
но и человек, который, даже высту-
пая на соревнованиях, продвигал ряд 
проектов в своем регионе. К тому же 
он пользуется авторитетом в Свердлов-
ской области и, на мой взгляд, действи-
тельно созрел для решения обществен-
но-политических вопросов. Но чтобы 
попасть в Госдуму, ему предстоит еще 
большой путь. Сначала надо выиграть 
праймериз, где у него наверняка будут 
достойные конкуренты.

В разговоре он действительно ска-
зал мне, что хотел бы оказаться в Госду-
ме. Но уверен, что если ему удастся из-
браться, то он не оставит спорт и будет 
продвигать биатлон и здоровый образ 
жизни в массы. Лично для меня важен 
его богатый опыт, мне импонируют его 
человеческие характеристики.

Четырехкратный олимпийский чемпион 
Александр Тихонов раскритиковал ре-
шение Шипулина пойти в Госдуму. Мог-
ли бы вы в целом высказать свое отно-
шение к бывшим спортсменам в нижней 
палате парламента? Насколько они там 
полезны?

У нас есть разные спортсмены в Гос-
думе. Например, деятельность наших 
прославленных олимпийских чемпи-
онов — Александра Карелина, Ирины 
Родниной, Владислава Третьяка — ни-
кто не критикует. Они продвигают мно-
го законопроектов, отстаивают интере-
сы своих регионов, очень ответственно 
относятся ко всем насущным вопросам. 
Я еще могу назвать несколько фамилий 
спортсменов, которые избраны в Гос-
думу и приносят большую пользу об-
ществу.

В заключение хотели бы задать вам во-
прос относительно дела Александра 
Кокорина и Павла Мамаева. Вы следи-
те за его развитием?

Если честно, я не очень понимаю, 
почему мы должны обсуждать эту 
тему. Речь идет не об олимпийских 
чемпионах или чемпионах мира... Это 
футболисты, играющие на уровне клу-
бов РПЛ. Александр и Павел не доби-
лись в спорте таких достижений, что-
бы быть примером для детей. Они 
стали известны всей стране из-за сво-
их противоправных действий. Они на-
рушили закон, идет следствие. Уверен, 
что суд вынесет справедливое реше-
ние.

РИФ

Несладкое детство
40% детей с диабетом I типа могут стать 
тяжелыми инвалидами 

Валерия Нодельман

В России растет заболеваемость 
диабетом. Как заявила 14 февра-

ля на Российском инвестиционном 
форуме в Сочи вице-премьер Татьяна 
Голикова, за три года (2015–2017) она 
увеличилась на 23%. Сейчас в стране 
более 42 тыс. детей, живущих с диабе-
том I типа. Причем почти у половины 
из них заболевание не компенсирова-
но — то есть показатели сахара в кро-
ви меняются постоянно. В результате 
такие люди живут на 10–20 лет меньше, 
чем здоровые граждане. На заседании 
Совета по вопросам попечительства 
в социальной сфере при правитель-
стве РФ, прошедшем на площадке 
форума, Татьяна Голикова предложи-
ла меры по улучшению медицинской 
и социальной помощи больным детям.

Заболеваемость детей диабетом 
I типа растет: в 2017 году в стране 
было зафиксировано 6102 новых слу-
чая, что на 50% больше, чем пятью го-
дами ранее.

Только на покупку тест-полосок 
к глюкометрам семьи ежемесяч-
но тратят 3–10 тыс. рублей, хотя они 
должны выдаваться бесплатно. Это 

показал опрос более тысячи родите-
лей детей с сахарным диабетом I типа 
из 77 регионов, проведенный в янва-
ре 2019 года по инициативе Совета 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере. 

По существующему стандарту 
ребенку положено получать тест-
полоски из расчета четыре штуки 
на день, то есть не менее 120 на ме-
сяц. Только четверть опрошенных 
подтвердили: они получают полный 
объем расходников, предусмотрен-
ный законом. Однако и эти родители, 
как правило, вынуждены докупать 
тест-полоски — об этом заявили 80% 
респондентов.

�� «КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
СИДЕЛА У ДВЕРИ КЛАССА»

Москвичка Анжела Камалетдинова, 
мать десятилетнего Эдгарда, кото-
рый болеет сахарным диабетом бо-
лее двух лет, пожаловалась «Извести-
ям», что тест-полосок для глюкометра 
катастрофически не хватает.

— Чтобы контролировать сахар, 
нужно измерять его как минимум де-
сять раз в день: утром и вечером, при 
каждом приеме пищи, после занятий 
спортом или волнений, при плохом са-
мочувствии, — сказала она.

Сейчас Анжела тратит на тест-
полоски около 3 тыс. рублей в месяц. 
Для нее это критично, потому что 
она совсем не может работать, даже 
на дому.

Действительно, опрос показал: 
в 59% семей один из родителей вы-
нужден оставить работу, чтобы ле-
чить ребенка с диабетом. Особенно 
тяжело приходится родителям-оди-
ночкам.

Москвичка Олеся Хайваз одна рас-
тит сына Никиту. Он заболел почти 
три года назад, тогда мальчику было 
десять лет.

— Я не работала целый год. Ходи-
ла каждый день с ним в школу, все 
шесть уроков сидела на стульчике 
у двери класса. На перемене мы с сы-
ном измеряли сахар, пили сок. Ведь 
как это происходит: получил двой-
ку — сахар 16, толкнули — сахар 17. 
А Никита плохо видит, не всегда мо-
жет разглядеть, какая доза установ-
лена на шприце. Поэтому я сама коло-
ла ему инсулин, — поделилась Олеся.

Еще одна проблема — обеспечение 
больных детей инсулиновыми помпа-
ми. Установка помп осуществляется 
в рамках оказания высокотехноло-
гичной медпомощи. Однако, согласно 
опросу совета, только 28% респонден-
тов получили помпу от государства.

Расходные материалы для пом-
пы требуют больших затрат — от 5 
до 15 тыс. рублей в месяц. С 2019 года 
их включили в соцпакет, однако не все 
регионы начали выполнять это рас-
поряжение правительства РФ. На-
пример, в Кургане родителям боль-
ных детей сказали, чтобы они до лета 
не ждали бесплатных расходников 
к помпам. Об этом сообщила «Изве-
стиям» Ирина Иванова из Кургана, 
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В России средняя про-
должительность жизни 
у мужчин с сахарным 
диабетом 50 лет, у жен-
щин — 60 лет. В других 
странах эта цифра выше 
как минимум на 10 лет

В связке с нацпроектами будет реализовываться 
и Стратегия пространственного развития 
до 2025 года. Она предполагает формирование 
в России 12 макрорегионов исходя из особенностей 
каждой территории
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мама шестилетней Лены со стажем 
диабета четыре года.

�� НЕ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Опрос совета показал: у 41% детей 
с сахарным диабетом I типа заболе-
вание плохо компенсировано — гли-
кированный гемоглобин держится 
на неудовлетворительном уровне 
(7,6–9%), или наблюдается полная де-
компенсация (показатель выше 9%). 
Это повышает риск развития ослож-
нений — страдают нервная система, 
глаза, почки, другие органы.

— Кто-то сказал глупость: диа-
бет — это образ жизни. Диабет — это 
тяжелейшее страдание, —  счита-
ет главный детский эндокринолог 
Минздрава России Валентина Петер-
кова. — Нет второго такого заболева-
ния, при котором пальцы все исколо-
ты. Когда маленький ребенок, колют 
в живот, в руку, в ногу, в спину.

По словам врача, в стране недоста-
точно детских эндокринологов — нуж-
но 1,4 тыс. специалистов, а есть только 
около тысячи. В отдаленных районах, 
в сельской местности вместо эндокри-
нолога прием часто ведут педиатры. 

В России средняя продолжитель-
ность жизни у мужчин с сахарным 
диабетом 50 лет, у женщин — 60 лет, 
сообщил «Известиям» руководитель 
секции «Медицина и фармацевтика» 
совета при правительстве Петр Ро-
дионов.

— Это очень низкий показатель. 
Во всем мире эта цифра выше как 
минимум на 10 лет. Чтобы это изме-
нить, надо решать вопрос с обеспече-
нием лекарствами и всеми сопутству-

ющими материалами, — сказал Петр 
Родионов. — Чтобы снабдить всех де-
тей с сахарным диабетом I типа в Рос-
сии тест-полосками в соответствии 
со стандартами, нужно всего лишь 
500 млн рублей в год.

Кроме того, член совета счита-
ет необходимым пересмотреть сам 
стандарт, потому что он не соответ-
ствует современным врачебным ре-
комендациям.

— Мы считаем, что для детей не-
обходимо выделять хотя бы шесть-
семь полосок в день. Минздраву сле-
дует актуализировать действующие 
стандарты, а также утвердить амбула-
торные стандарты для лечения взрос-
лых — их сейчас вообще нет, — сказал 
он.

На заседании совета, которое со-
стоялось 14 февраля на площадке Рос-
сийского инвестиционного форума 
в Сочи, Татьяна Голикова заявила, что 
«настораживают оперативные дан-
ные Минздрава, согласно которым 
на 1 января 2019 года инсулиновыми 
помпами были обеспечены только 
28% нуждающихся детей — 9,4 тыс. — 
с диагнозом диабет».

— В связи с этим считаю целесо-
образным поручить Росздравнадзо-
ру провести внеплановые проверки 
региональных органов исполнитель-
ной власти на предмет обеспечения 
граждан, в частности детей, стра-
дающих сахарным диабетом, сред-
ствами диагностики и расходными 
материалами для помповых доза-
торов инсулина, — отметила вице-
премьер. — Одновременно предла-
гаю Минздраву проанализировать 
потребность в установке инсулино-
вых помп среди детей с сахарным 
диабетом и представить предложе-
ния по обеспечению всех нуждаю-
щихся.

Сейчас, согласно опросу совета, 
каждый шестой ребенок-диабетик 
ждет очереди на получение помпы 
или ему отказано в ее установке. А 4% 
заявили, что отказались от помпы, по-
тому что не смогут покупать расход-
ники к ней.

Кредит на вырост

Андрей Бархота

Экономист

Потребительское кредитование в Рос
сии ставит новые рекорды: в прош

лом году объем только ипотечных займов 
превысил 3 трлн рублей. На фоне сниже
ния доходов населения это вызывает опа
сения у Центробанка и экспертов. Но да
вайте разберемся, так ли опасен бурный 
рост кредитования и как потребитель
ские займы поддерживают российскую 
экономику. Ведь на деле у тенденции мо
жет быть и инвестиционный характер.

Принято считать, что цикличе-
ские колебания в этой сфере харак-
теризуются сменой поведения до-
мохозяйств: от кредитной модели 
к сберегательной в предкризисный пе-
риод и наоборот. В пользу такого ар-
гумента зачастую приводится дви-
жение процентных ставок, меняющее 
предпочтения клиентов: при их кри-
зисном росте спрос на депозиты уве-
личивается, а на кредит снижается. 
Существует и альтернативный подход, 
принимающий во внимание динами-
ку доходов населения: их повышение 
поддерживает вклады, а падение сти-
мулирует спрос на кредитование.

Что мы видим в России? С середины 
2017 года кредитование росло намно-
го быстрее, чем объем вкладов. Если 
стагнацию депозитов можно объяс-
нить снижением процентных ставок 
и доходов населения, то активное кре-
дитование на фоне невысокого каче-
ства заемщиков в розничном сегмен-
те выглядит достаточно авантюрным.

Ключ к разрешению противоречия 
состоит в понимании того, что роз-

ничный кредитный портфель на 60% 
состоит из потребительских креди-
тов и на 40% — из ипотечных ссуд. Если 
рост потребзаймов стимулируется 
дефицитом доходов и потребления, 
то жилищные кредиты являются сво-
его рода альтернативой инвестициям. 
В обществе доминирует мнение, что 
цены на недвижимость не могут силь-
но снизиться, скорее, они будут посте-
пенно расти. Плюс этот рынок значи-
тельно простимулировало снижение 
ставок по ипотечным кредитам.

Конвертацию вкладов в жилищные 
займы технически можно объяснить 
необходимостью внесения первона-
чального взноса в размере порядка 15–
20% от стоимости квартиры. Средняя 
сумма ипотеки в России составляет 
2 млн рублей, но в крупных городах она 
в полтора-два раза больше. Логично 
предположить, что объем накоплений 
для первоначального взноса колеб-
лется в диапазоне 0,3–1,2 млн рублей 
на квартиру. Как следует из статисти-
ки АСВ, в целом средний размер вкла-
да в сентябре 2018 года вырос на 7,5% 
по отношению к сентябрю 2017-го, а де-
позиты до 1,4 млн рублей — только 
на 1,9%. Это косвенно указывает на то, 
что значительная часть возможного 
увеличения вкладов была направлена 
на первые взносы по ипотеке.

В результате замещение депозитов 
населения ипотечными кредитами ста-
ло дополнительным стимулом для эко-

номического развития. Ведь так сбе-
режения становятся инвестиционным 
ресурсом, снижающим расходы на им-
порт и вложения на валютном рынке.

С другой стороны, есть и поводы 
для беспокойства. Спрос на вклады 
и кредиты сильно зависит от величи-
ны процентной ставки, и это дела-
ет ситуацию неустойчивой. Посред-
ственный рост реальных доходов 
населения при сокращении расхо-
дов бюджета может стать очагом ри-
сков для темпов увеличения рознич-
ного кредитования. Однако учитывая, 
что потенциальный прирост депози-
тов реализовался в виде инвестиций 
в жилье, разрыв между сбережения-
ми и кредитами становится не так ве-
лик, а отмеченные риски характерны 
для необеспеченных кредитов.

Что мы имеем в итоге? Рост клю-
чевой ставки ЦБ на 0,5 процентно-
го пункта в сентябре–декабре 2018-го, 
по сути, вернул условия на рынке в на-
чало прошлого года. Но экономиче-
ское состояние домохозяйств не по-
казало существенного прогресса. 
А это означает охлаждение рынка роз-
ничного кредитования в нынешнем 
году и сокращение разрыва с темпом 
роста вкладов. Уже сейчас банкам не-
обходимо пересматривать свою стра-
тегию работы с розничными клиен-
тами. Речь идет о смещении фокуса 
от стратегии продаж к стратегии об-
служивания.

Заливай на трезвую 
Пиво и вино не вернутся в продажу на АЗС 

Евгения Перцева

А втозаправочные станции пока не см
огут продавать пиво и вино. Госу

дарственноправовое управление (ГПУ) 
администрации президента дало отри
цательный отзыв на законопроект о воз
вращении алкоголя на АЗС. С докумен
том ознакомились «Известия». Осенью 
прошлого года правительство не возра
жало против того, чтобы Госдума при
няла проект, внесенный еще в начале 
2017го. Но консолидированной пози
ции ведомств по этому поводу нет, от
метили в ГПУ. Как пояснил «Известиям» 
первый зампред комитета ГД по эконо
мической политике Николай Арефьев, по
сле отзыва администрации президента 
документ можно, по сути, считать забло
кированным. 

�� СУХОЙ ЗАКОН 

Проект поправок в ст. 16 закона «О го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ) был внесен в Госдуму в январе 
2017 года. Сенатор Геннадий Орденов 
предложил разрешить АЗС продажу сла-
бого алкоголя (до 16,5%). Речь идет о пиве 
и пивных напитках, которые не подлежат 
лицензированию, а также о винах (фрук-
товых, игристых и шампанских), винных 
и слабоалкогольных напитках. 

Торговлю алкоголем на АЗС запре-
тили еще в 2011 году. Но это неэффек-
тивная мера борьбы с употреблением 
спиртных напитков за рулем, сказано 
в пояснительной записке к законопроек-
ту. Осенью 2018-го стало известно о том, 
что правительство не возражает против 
отмены этого запрета. Отзыв кабмина 
от 15 октября, подписанный вице-пре-
мьером Константином Чуйченко, есть 
у «Известий». 

Но государственно-правовое управ-
ление АП законопроект не поддержало. 
Об этом сказано в отзыве ГПУ от 6 декаб-
ря, который подписан помощником пре-
зидента, начальником управления Ла-
рисой Брычевой и направлен в Госдуму 
(документ есть у «Известий»). По мнению 
специалистов АП, предложение не согла-
суется с госполитикой по двум направле-
ниям: обеспечение безопасности дорож-
ного движения и снижение масштабов 
злоупотребления алкоголем.

По официальным данным, за 10 лет 
выросло количество ДТП, а также чис-
ло погибших и раненых по вине нетрез-

вых водителей. В 2007 году было зафик-
сировано почти 15,6 тыс. таких аварий, 
тогда как к концу 2017-го показатель вы-
рос на 4%. При этом число погибших 
в 2017-м составило около 4,6 тыс. чело-
век, что на 82% выше показателя деся-
тилетней давности. Точной статистики 
за 2018 год пока нет. 

Как сказано в документе ГПУ, «по за-
конопроекту отсутствует консолиди-
рованная позиция заинтересованных 
федеральных органов исполнительной 
власти». 

Как считают в Минздраве, снятие су-
ществующего запрета противоречит как 
международным рекомендациям, так 
и действующим нормативным актам РФ. 
В перспективе такой шаг может приве-
сти к росту потребления алкогольной 
продукции, говорится в отзыве замгла-
вы Минздрава Дмитрия Кос тенникова 
в адрес ГПУ (документ есть у «Известий»).

В министерстве настаивают: АЗС 
и прилегающие к ним территории — 
зоны повышенной опасности, а снимая 
запрет на продажу спиртного, мы риску-
ем получить больше нетрезвых автомо-
билистов за рулем. Это будет способ-
ствовать созданию аварийных ситуаций 
на дорогах.

В пресс-службе Минздрава оператив-
но не смогли ответить на запрос «Извес-
тий» относительно позиции по законо-
проекту. 

Представитель Минфина сказал 
«Известиям», что законопроект обсуж-
дался не один раз, высказывались раз-
личные мнения. На последнем совеща-
нии в ведомстве было принято решение 
поддержать его.

Ранее за возвращение алкоголя на за-
правки выступал Минпромторг. Как за-

являл в ноябре глава ведомства Денис 
Мантуров, министерство рассчитывает 
на возобновление продаж в первой поло-
вине 2019 года. 

После отзыва ГПУ законопроект 
можно считать заблокированным, по-
яснил «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике, промышленности, инноваци-
онному развитию и предприниматель-
ству Николай Арефьев (КПРФ). Вряд ли 
правовое управление Госдумы выне-
сет другое решение, отметил он. Депутат 
согласен, что не стоит продавать алко-
голь на АЗС, «раз уж мы взялись бороть-
ся с алкоголизацией населения».

�� УВИДЕЛ — КУПИЛ 

Возвращать алкоголь на заправки опас-
но, так как у водителей появится возмож-
ность приобрести его в шаговой доступ-
ности от дороги, считает председатель 
правления общественной ассоциации 
«Здоровые регионы» Алексей Шабашов. 
Есть риск, что с появлением спиртного 
на АЗС автомобилисты начнут совер-
шать спонтанные покупки. Увидев бу-
тылку на полке, водитель может взять 
ее, хотя не стал бы специально заезжать 
за алкоголем в магазин. 

По словам эксперта, Россия в борьбе 
со злоупотреблением спиртным должна 
обращаться в первую очередь к опыту се-
верных стран со схожим типом потреб-
ления. Так, например, в Скандинавии 
проводят достаточно успешную поли-
тику в этой области: там высокие акцизы, 
время работы магазинов, торгующих ал-
коголем, ограничено (например, до 18.00) 
и они удалены от центров городов. 

Независимые АЗС в нынешних ус-
ловиях «влачат жалкое существова-
ние» с экономической точки зрения, 
заявил «Известиям» исполнительный 
директор Российского топливного со-
юза (РТС) Григорий Сергиенко. Если ал-
коголь вернется на заправки, выручка 
предприятий может резко вырасти.

— Мы должны искать компромисс 
в сложившихся условиях и принимать 
во внимание все существующие дово-
ды, — отметил он.

В РТС согласны с разработчиком за-
конопроекта в том, что следует вернуть 
на АЗС не крепкие напитки, а легкие, от-
метил Григорий Сергиенко. По его сло-
вам, люди, злоупотребляющие алко-
голем, найдут способ выпить в любом 
случае. 

РИФ Экономика и бизнес
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МНЕНИЕ

но: обсуждаются конкретные спо-
собы реализации нацпроектов, 
рассказал «Известиям» профессор 
РАНХиГС Александр Дерюгин. По его 
мнению, итогом форума могут стать 
реальные прикладные решения — 
управленческие и регуляторные.

— Отпечаток на акценты РИФ-2019 на-
кладывает также год устойчиво высо-
ких цен на нефть. Если раньше обсужда-
лось, откуда взять деньги, кому их дать 
и какие расходы сократить, то теперь — 

как реализовать запланированные ме-
роприятия, — отметил эксперт. 

В связке с нацпроектами будет ре-
ализовываться и Стратегия простран-
ственного развития до 2025 года, ко-
торую премьер утвердил накануне 
форума. Она предполагает формиро-
вание в России 12 макрорегионов ис-
ходя из особенностей каждой терри-

тории. Документ позволит сделать 
меры господдержки более адресны-
ми и эффективными, при этом исклю-
чив их дублирование.

Концепция разделения на макро-
регионы поможет оптимизировать 
сотрудничество между субъектами, 
сказал «Известиям» генеральный ди-
ректор фонда «Институт экономики 
города» Александр Пузанов. Среди 
главных целей стратегии — развитие 
инфраструктуры: скоростных маги-
стралей, портов, воздушных гаваней, 
пояснил эксперт.

В фокусе форума — механизмы под-
держки капитального строительства 
в регионах за счет федерального цент-
ра, добавил аналитик «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин.

В ходе форума, например, были об-
народованы детали новой схемы до-
левого строительства. В конце про-
шлого года были приняты поправки, 
согласно которым с 1 июля 2019 года 
на банковские эскроу-счета перейдут 
не только новые проекты, но и уже за-
пущенные. Оставался вопрос, кого это 
все-таки минует — правительство пла-
нировало разработать соответствую-
щие критерии. Глава Минстроя Вла-
димир Якушев заявил, что главными 
критериями станут готовность объ-
екта и количество дольщиков, заклю-
чивших договоры.

— Девелоперы, чьи проекты гото-
вы на 30%, получат большой пода-
рок — возможность продолжить ре-
ализацию своих жилых комплексов 
в спокойном режиме, без резких це-
новых перепадов, — сказала «Извести-
ям» директор по продажам компании 
«НДВ-Супермаркет недвижимости» Та-
тьяна Подкидышева.

По ее словам, в противном слу-
чае застройщикам пришлось бы пе-
ресматривать финансовую модель 
и повышать цены на жилье, чтобы до-
вести проекты до ввода в эксплуата-
цию. А Дмитрий Медведев на форуме 
подчеркнул, что ежегодно необхо-
димо строить 1,5 млн новых квартир 
и 300 тыс. индивидуальных домов.

Светлана Волохина, Николай Хренков, Павел Панов, Евгения Перцева, 
Дмитрий Гринкевич, Ирина Цырулева
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«Если талибы встроятся в мирную жизнь, наступит время для пересмотра санкций»
Посол РФ в Афганистане Александр Мантыцкий — о том, на каких условиях Россия готова перестать считать движение экстремистским

Роберт Слонимский 

Политическое урегулирование в Афга-
нистане — не предмет споров между 

Москвой и Вашингтоном. Об этом в экс-
клюзивном интервью «Известиям» за-
явил посол России в Кабуле Александр 
Мантыцкий. Он рассказал, что Кремль 
в одиночку не может пересмотреть ста-
тус «Талибана» (движение запрещено 
в РФ), нужна единая позиция Совбеза 
ООН. Для того чтобы это произошло, та-
либам необходимо встроиться в мирную 
жизнь страны. Дипломат также подчерк-
нул: не стоит недооценивать масштаб 
угрозы ИГИЛ (организация запрещена 
в РФ), набирающей силу в Афганистане, 
и признал, что полного контроля над си-
туацией у мирового сообщества пока нет. 

�� ОТСТРОИТЬ АФГАНИСТАН

Советский Союз помогал Афганиста-
ну вооружением, развивалось также 
гуманитарное сотрудничество — были 
воздвигнуты многие объекты инфра-
структуры, открыт Политехнический уни-
верситет. Как сейчас функционируют эти 
объекты? Каков их вклад в общую эконо-
мику страны?

Да, советскими специалистами было 
построено более 140 объектов на всей 
территории Афганистана. По оценкам 
западных экспертов, военная и экономи-
ческая помощь СССР в XX веке превыси-
ла $35 млрд, в том числе около $18 млрд 
было передано на безвозмездной основе.

К сожалению, сейчас практически все 
объекты нуждаются либо в восстановле-
нии и капитальном ремонте, либо в ре-
конструкции и модернизации. В рабочем 
состоянии находятся электростанции 
и линии электропередачи, по-прежнему 
функционируют две совместные россий-
ско-афганские транспортно-логистиче-
ские компании — «Афсотр» и «Астрас», 
созданные более 40 лет назад.

В данном контексте необходимо упо-
мянуть символ присутствия СССР в Аф-
ганистане — тоннель Саланг, который 
до сих пор является важнейшей транс-
портной артерией, соединяющей север 
и юг страны.

Если касаться вопроса вклада СССР 
в экономику Афганистана, с гордостью 
можно сказать: он был масштабным и за-
ложил основу для дальнейшего посту-

пательного развития страны. Многие 
афганцы с благодарностью вспомина-
ют технико-экономическое содействие, 
оказанное их народу советскими спе-
циалистами.

�� НЕ СОПЕРНИКИ

Как развивается сотрудничество РФ 
и США на афганском направлении? 
В чем наши принципиальные различия 
во взглядах на мирное урегулирование 
конфликта между талибами и официаль-
ным Кабулом?

С 2014 года российско-американ-
ское взаимодействие по Афганиста-
ну по инициативе руководства США 
было фактически заморожено. Вместе 
с тем Москва приветствует усилия лю-
бой страны, направленные на урегули-
рование афганского конфликта. Более 
того, мы неоднократно заявляли о готов-
ности сотрудничать со всеми государ-
ствами в деле скорейшей нормализации 
ситуации в Афганистане. Выход из сло-
жившегося кризиса возможен лишь пу-
тем переговоров противоборствующих 
сторон. При этом политическое урегули-
рование в Исламской Республике Аф-
ганистан (ИРА) не является полем для 
соперничества между Россией и США. 
В связи с этим более важным представ-
ляется поиск точек соприкосновения 
в наших подходах, а не имеющиеся в них 
различия. Только это будет способство-
вать стабилизации ситуации в раздира-
емой войной стране.

Считает ли Россия необходимым пере-
смотреть статус талибов и вынести этот 
вопрос на заседание Совбеза ООН? Что 
должно произойти для этого?

Такой вопрос не может решаться Рос-
сией в одиночку и требует выработки 
консолидированной позиции в Совете 
Безопасности ООН. На наш взгляд, об-
щей задачей в настоящее время явля-
ется установление мира и стабильности 
на афганской земле, для чего необходи-
мо сконцентрироваться на налажива-
нии диалога между правительством 
ИРА и вооруженной оппозицией. Если 
это произойдет и талибы встроятся 
в мирную жизнь, отпадет сама необхо-
димость рассматривать их как экстре-
мистов и наступит время для пересмот-
ра санкций.

Насколько реальную угрозу для России 
представляет ИГИЛ, обосновавшийся 
в северных провинциях Афганистана? 
Можно сказать, что ситуация сейчас на-
ходится под контролем?

ИГИЛ представляет собой вполне се-
рьезную угрозу безопасности РФ. Преи-
мущественная концентрация боевиков 
этой террористической группировки на-
блюдается на востоке страны, однако 
ее отряды замечены и на севере. Уси-
лившаяся в последнее время агитаци-
онная работа, проводимая функционе-
рами афганского крыла ИГИЛ, нацелена 
на привлечение в ряды бандформиро-
ваний молодежи (в том числе из при-
граничных с центральноазиатскими 

республиками районов) — наиболее 
уязвимой социальной группы в Афга-
нистане из-за проблем с трудоустрой-
ством и получением достойного зара-
ботка. По всей видимости, численность 
этой террористической ячейки в ИРА бу-
дет расти, тем самым увеличивая риски 
дестабилизации обстановки в регионе. 
Говорить о полном контроле над ситуа-
цией в связи с этим пока не приходится.

�� ОПИУМ НА ПОТОК

Афганистан сегодня называют нарко-
государством. Можно ли сказать, что 
именно США породили этот специфиче-
ский вид государства? Станет ли ситуа-
ция с наркотрафиком лучше после ухо-
да американцев, на чем так настаивают 
представители талибов?

Несмотря на то что в составе МВД 
ИРА имеется подразделение по борь-
бе с наркотиками, а в СМИ на регуляр-
ной основе публикуется информация 
об уничтожении нарколабораторий 
авиа ударами ВВС США, значимых успе-
хов на этом направлении добиться пока 
не удалось.

В общей сложности США потрати-
ли на свою антинаркотическую кам-
панию в ИРА около $9 млрд. Тем не ме-
нее, согласно статистике ООН, 2017 год 
стал рекордным по показателям нар-
кокультивации — объем производства 
опия-сырца в Афганистане был оценен 
в 9 тыс. т. В 2018 году этот показатель со-
ставил 6,4 тыс. т, что на 29% меньше, од-

нако не благодаря антинаркотическим 
усилиям, а преимущественно из-за за-
сухи. Первопричины же продолжаю-
щегося расширения наркокультивации 
в ИРА кроются в многолетнем внутрен-
нем вооруженном конфликте и углубле-
нии экономического кризиса, включая 
рост безработицы.

Можно ли сказать, что именно после ухо-
да Советской армии наркоторговля в Аф-
ганистане приобрела катастрофические 
масштабы?

Это соответствует действительно-
сти. Безусловно, в период правления 
талибов им удалось продемонстри-
ровать свои возможности по контро-
лю над объемами наркопроизводства, 
но это был лишь кратковременный спад, 
вызванный обоснованными мерами 
по сокращению урожая опийного мака 
в связи резким падением цен на опиа-
ты (по данным ООН, в 1998–2000 годах 
один килограмм опиума на черном рын-
ке стоил около $67–80; когда талибы на-
чали борьбу с опийными полями, цена 
подскочила до $382 за килограмм. — «Из-
вестия»). Нынешняя ситуация, особен-
но рекордные показатели 2017-го, вызы-
вает обеспокоенность всего мирового 
сообщества, однако из-за сложной во-
енно-политической ситуации в Ислам-
ской Республике Афганистан и зависи-
мости правительства национального 
единства от внешних дотаций не удает-
ся развернуть полномасштабную борь-
бу с наркоугрозой. 

Тридцать лет на иголках
Как и почему Афганистан превратился в крупнейшего поставщика наркотиков

Эльнар Байназаров

С егодня исполняется 30 лет со дня вы-
вода советских войск из Афганиста-

на. В обеих странах до сих пор идут споры 
о правильности этого шага. Для участни-
ков тех событий эта дата — напоминание 
о человеческой трагедии, а в самом Ка-
буле — национальный праздник. Вместе 
с тем за три десятилетия после ухода СССР 
экономика страны в буквальном смысле 
подсела на иглу — цент ральноазиатское 
государство превратилось в крупнейше-
го в мире поставщика опиума и героина. 
Как заявил «Известиям» спецпредстави-
тель президента РФ по Афганистану За-
мир Кабулов, столь огромные масшта-
бы наркоторговля приобрела именно 
после ухода Советской армии. В управ-
лении ООН по контролю за наркотиками 
«Известиям» подтвердили — всплеск нар-
котрафика приходится на 1992 год, ког-
да оставленное Москвой просоветское 
правительство Мохаммеда Наджибул-
лы окончательно пало под натиском ис-
ламистов. 

�� ОПИУМ ДЛЯ НАРОДА

Через три года после того, как послед-
ний советский солдат пересек афган-
скую границу, республика возглави-
ла рейтинг мировых производителей 
опиоидов. Как сообщили «Известиям» 
в управлении ООН по контролю за нар-
котиками и преступностью (ЮНОДК), 
сейчас афганский наркотрафик, несмо-
тря на все усилия правительства, про-
должает стремительно расти.

— За последние два года общая пло-
щадь земель, засеянных опийным маком, 
достигла самых высоких уровней за всю 
историю, — заявила пресс-секретарь ди-
ректора ЮНОДК Соня Йи.

Она привела цифру — 263 тыс. га. Для 
сравнения — это больше площади Мо-
сквы и Серпухова. 

В ЮНОДК рассказали, что 70% всего 
афганского мака было выращено на юге. 
Так, провинция Гильменд стала ведущей 
по урожайности опийного мака во всем 
Афганистане. Примечательно, что имен-
но здесь расположена военная база Шо-
рабак — один из крупнейших военных 
объектов американцев в Афганистане. 

�� ПОСЛЕ СЕРПА И МОЛОТА

Спецпредставитель президента РФ 
по Афганистану Замир Кабулов в беседе 
с «Известиями» заявил, что столь боль-
шой размах наркоторговли в стране не-
посредственно связан с выводом совет-
ских войск в 1989 году. Он напомнил, что 
при СССР в стране существовал проч-
ный режим, контролировавший эту сфе-
ру. А теперь Афганистан вместе с Ира-
ном и Пакистаном образует «золотой 
полумесяц» наркоторговли, аналогич-
ный «золотому треугольнику» Мьянмы, 
Лаоса и Таиланда. Дипломат также от-
метил, что Советский Союз значительно 
вложился в афганскую экономику.

— После ухода наших войск прави-
тельство президента Наджибуллы 
продержалось еще почти три года без 
внешних вливаний, — сообщил поли-
тик. — Помимо экономической помощи 
Москва создала режим, который само-
стоятельно отражал атаки моджахедов 

и устоял бы и дальше, если бы ему оказы-
валась экономическая помощь.

Политик считает, что в превращении 
Афганистана в наркогосударство кос-
венную роль сыграли США, ослабив-
шие позиции центральной власти. При 
этом он отметил, что мирное соглаше-
ние между талибами (запрещены в Рос-
сии) и официальным Кабулом, ставшее 
главной темой ноябрьских переговоров 
в Москве, вряд ли сильно изменит ситу-
ацию на рынке наркотиков. 

�� НЕОДНОЗНАЧНЫЙ ПРАЗДНИК

Директор центра по изучению современ-
ного Афганистана Омар Нессар рассказал 
«Известиям», что в центрально азиатской 
стране 15 февраля — выходной день.

— В 2012 году в Афганистане постано-
вили отмечать этот день как националь-
ный праздник, день победы над Совет-
ской армией, — рассказал эксперт. 

Омар Нессар также заметил, что от-
ношение к советскому присутствию 
в стране среди афганцев до сих пор не-
однозначное.

— Советскую кампанию условно разде-
ляют на две части. Одно дело, что Советы 
воевали, к этому отношение скорее нега-
тивное, — пояснил политолог. — Но в то же 
время СССР готовил специалистов, стро-
ил дороги, принимал участие в гумани-
тарной помощи. Такие вещи афганский 
народ вспоминает с ностальгией. При-
чем именно сейчас, когда появляется воз-
можность сравнить.

Официальный представитель ад-
министрации президента Афганиста-
на Файзулла Гхамхор в беседе с «Изве-
стиями» напомнил, что тогда, в 1989 году, 
не все в Афганистане были довольны ре-
шением Москвы вывести войска.

— Уходом Советов были довольны 
только исламисты. Все остальные были 
в замешательстве и даже несколько ра-
зочарованы, — заявил политик. — Они ду-
мали, что Россия бросила правительство 
Наджибуллы на полпути к победе, оста-
вила Афганистан в одиночку справлять-
ся с натиском США, Пакистана, Саудов-
ской Аравии и Ирана.

�� Я КРИЧАЛ НОЧЬЮ «ОГОНЬ», 
МАТЬ ПЛАКАЛА

Такое же неоднозначное отношение 
к 15 февраля и в России. Но для участ-
ников тех событий, людей, которых кос-
нулась война, это прежде всего память 
о человеческом горе. Память обо всех 
матерях, потерявших сыновей, обо всех 
тех, кто не вернулся и уже не вернется 
из ущелий Гиндукуша, Герата, Кандага-
ра. Обо всех тех, кто поседел много рань-
ше положенного. 

Айдар Альбин из Оренбурга, узнав, 
что речь пойдет об Афгане, не сразу со-
гласился на разговор. Когда началась 
вой на, ему было 14 лет. Через четы-
ре года его забрали в армию и тут же — 
в Кабул.

— Я был в сопровождении автоколон-
ны, — сказал наш собеседник, немного 
помолчав. — Нас часто обстреливали. 
Я видел, как заживо сгорали люди. Как 
отравляли колодцы, и люди умирали, 
выпив этой воды. И ночью курить было 
нельзя, хоть и очень хотелось — по огонь-
ку сигареты ориентировался снайпер.

Он вернулся в 1986 году, за три года 
до окончания войны. На вопрос, как 
он воспринял решение руководства 
вывести войска в 89-м, ответил сухо — 
ну решили и решили.

— С тех пор прошло уже 30  лет, 
но мне до сих пор иногда снится, что 
я веду колонну и по нам стреляют. 
В первые дни по возвращении я ча-
сто кричал во сне «огонь, огонь». Мать 
плакала, — он замолкает и просит про-
щения, что не может рассказать под-
робнее. — 15-го числа мы соберемся 
боевым братством, наверное, будем 
петь...

Збигнев Бжезинский, ныне покой-
ный советник Белого дома, в 1979 году 
писал президенту США Джимми Кар-
теру: «Мы затянули русских в ловуш-
ку. У нас есть возможность дать СССР 
их собственную вьетнамскую войну». 
Теперь, спустя 30 лет, стоит признать, 
что недружелюбный поляк оказался 
прав — это и правда был и есть наш 
Вьетнам, рана, о существовании ко-
торой мы, кажется, только-только на-
чинаем вспоминать.

Афганистан

«Войска должны были уйти 
на месяц раньше» 
Спецкор «Известий» Николай Саутин — о переносе 
вывода армии и реакции местных жителей

Борис Клин

Вывод советских войск из Афгани-
стана должен был начаться в январе 

1989 года. Однако, чтобы избежать потерь 
при движении колонн из глубины страны, 
было принято решение перенести сроки 
с 15 января на 15 февраля — месяц требо-
вался офицерам на переговоры с мод-
жахедами. Об этом в интервью «Извести-
ям» рассказал доктор философских наук 
Николай Саутин. После ввода советских 
войск в Афганистан он неоднократно бы-
вал в рабочих командировках в этой стра-
не в качестве специального корреспон-
дента «Известий». 30 лет назад он же стал 
одним из авторов итогового репортажа 
о выводе войск 15 февраля 1989 года.

Когда вы приехали на границу с Афгани-
станом встречать войска?

Я прибыл в Термез 10 января 1989 года, 
сразу после новогодних праздников. Нам 
сообщили, что уже в январе начнется вы-
вод войск. Даже точную дату озвучи-
ли — 15 января. Мы готовили большой 
репортаж, к некоторым военным при-
ехали родственники из Союза, все были 
в нетерпении. Однако спустя десять дней 
пришлось вернуться в Москву. Вывод от-
ложили на месяц — войска должны были 
уйти из Афганистана раньше.

Почему был отложен вывод войск?
Руководством ЦК была поставлена 

задача — не допустить потерь при выво-
де войск. Насколько мне известно, ре-
шили, что безопаснее будет отложить 
вывод на месяц. Для этого офицеры раз-
ведки выезжали в кишлаки — встреча-
лись с моджахедами — с тем же Ахмад 
Шахом Масудом (полевой командир, 
министр обороны Афганистана в 1992–
1996 годах. — «Известия»), договарива-
лись, чтобы не было нападений. 

Получается, в феврале вы снова приле-
тели в Термез?

Да. Колонны с техникой и людьми шли 
бесконечным потоком, днем и ночью, по-
стоянно. Тогда дорога была одна — через 
мост Дружбы (железнодорожно-автомо-
бильный мост через реку Амударья дли-
ной 816 м. — «Известия»). Колонны про-
ходили этот мост, потом сворачивали 
на специальную площадку — в большое 
чистое поле, где у каждой части было вы-
деленное заранее место для техники. Там 
же был и «жилой сектор» — модули типа 
вагончиков-бытовок, палатки для сол-
дат. В течение какого-то времени бой-
цов распределяли по разным частям. Тех-
ника на площадках оставалась дольше.

Помню, в самую активную фазу вы-
вода войск в госпиталь в Термезе ночью 
привезли тяжело раненного солдата. Ему 
надо было ампутировать ногу, но его со-
стояние не позволяло сделать наркоз. 
И солдат, молодой мальчишка, плакал. 
Хирург позвал меня, попросил погово-
рить с ним, как-то успокоить. Я с ним по-
говорил, конечно, постарался утешить...

Как жители страны реагировали на уход 
Советской армии?

Я с группой наших генералов ез-
дил ближе к перевалу Саланг и хоро-
шо помню, что к машинам подбегали 
афганцы — местные начальники, пар-
тийные работники, молодежные акти-

висты, милиционеры. Все они просили 
взять их с собой в Советский Союз. Очень 
многие хотели уйти с нашей колонной. 
Но их не брали. Думаю, участь их впо-
следствии была не очень хорошей...

15 февраля 1989 года из Афганистана 
были выведены все войска?

Были слухи, что кого-то забыли. 
Но, подчеркну, только слухи. После 
15 февраля 1989 года там оставались от-
дельные подразделения, которые зани-
мались передачей афганцам техники. 
Кроме того, в Кабуле работало наше по-
сольство — его надо было охранять, как 
и аэродром в Баграме.

Для наших военных уход был праздником?
Пожалуй, да. По крайней мере в те дни 

рестораны в Термезе были заполнены 
нашими офицерами. Но это была ско-
рее особая радость — радость избавле-
ния от обузы.

В этой войне никто не мог понять ее 
конечной цели. Никто не понимал, чем 
она должна закончиться. Вот в годы Ве-
ликой Отечественной войны освобо-
дили Киев, Варшаву. Тогда все понима-
ли конечную цель — Германия, Берлин, 
а дальше «бери шинель, пошли домой». 
А в Афганистане такой ясности не было — 
в каком сражении надо победить, какой 
город взять и водрузить знамя, чтобы на-
ступил конец войны? Уничтожили один 
караван — «забили», как говорили в Афга-
нистане, — а они все равно идут...

Если мы контролировали кишлак, 
там было спокойно. Наши ушли — при-
шли моджахеды и перерезали местную 
власть. Неприязнь населения чувствова-
лась, хотя усилий было приложено мно-
го — старались и здравоохранение нала-
дить, и строительство нового городского 
жилья. Организовывали системы ороше-
ния земли — это же там главная ценность.

В общем, была радость после вывода, 
сняли с себя эту тяжесть, обузу. И празд-
ник тоже был.

« ПОМНЮ, В ГОС
ПИТАЛЬ В ТЕР
МЕЗЕ НОЧЬЮ 

ПРИВЕЗЛИ ТЯЖЕЛО РА
НЕННОГО СОЛДАТА. ЕМУ 
НАДО БЫЛО АМПУТИРО
ВАТЬ НОГУ, НО ЕГО СОСТО
ЯНИЕ НЕ ПОЗВОЛЯЛО СДЕ
ЛАТЬ НАРКОЗ. МОЛОДОЙ 
МАЛЬЧИШКА ПЛАКАЛ

Последний советский солдат пересек афганскую границу 15 февраля 1989 года, ровно тридцать лет назад | РИА Новости | В. Киселев
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Носитель высшей мудрости

Игорь Корнелюк

Композитор

Вчера в одной из столичных клиник 
скончался мой друг, большой артист, 

прекрасный человек Сергей Захаров. 
Ушел неожиданно, молодой. Разве это 
возраст — 68 лет... Считаю, что сегодня 
отечественное искусство потеряло од-
ного из самых выдающихся своих пред-
ставителей.

Сергей обладал удивительным ба-
ритоном: насыщенным, глубоким, 
теп лым. И очень музыкально пел, 
что по нынешним временам неча-
сто встречается. Ему была подвласт-
на практически вся баритональная 
литература. Он исполнял как народ-
ные песни, так и оперные арии. Пел 
романсы, опереточную классику. Де-
лал это всегда светло, одухотворен-
но. После выхода фильма «Небесные 
ласточки» Леонида Квинихидзе, в ко-
тором Сергей играл с Ией Нинидзе, 
Андреем Мироновым, Людмилой Гур-
ченко, его узнала вся страна. И все 
это совпало с эпохой расцвета Ле-
нинградского мюзик-холла, в кото-
ром он был солистом. В те годы этот 
мюзик-холл был брендом, как Боль-
шой театр, Третьяковская галерея 
и Эрмитаж. Туда водили иностранцев.

Помню, как в самом начале свое-
го творческого пути я выступал 
в Сочи, где у меня было пять концер-
тов подряд. И на каждом в первых ря-
дах видел Сергея. Поначалу я вгля-
дывался в зал, пытался понять, он это 
или не он. Но его трудно было с кем-
либо перепутать: под два метра рос-
том, роскошная кудрявая шевелюра, 
огромные глаза, благородные чер-
ты лица... Спустя год мы познакоми-
лись. И я поинтересовался: «Сережа, 
а что тебя занесло на мои концерты? 
Зачем ты приходил на все?» И он ска-
зал мне слова, от которых выраста-
ют крылья: «Да потому что мне нра-
вилось!» Я часто вспоминал это. Могу 
по пальцам пересчитать случаи, ког-
да коллеги по цеху говорят тебе при-
ятное от души.

Я всегда восхищался Сергеем За-
харовым — он прошел в этой жизни 
огонь, воду и медные трубы. Будучи 
фантастически популярным, пережил 

скандал и «посадку» из-за баналь-
ной драки. И при этом не озлобил-
ся. Остался мягким, добрым, спо-
койным, мудрым и все понимающим 
человеком. Думаю, посадить артис-
та за конфликт с администратором 
и после этого сломать судьбу под-
властно немногим. Видимо, это были 
какие-то высокопоставленные амби-
ции, сведение счетов, но в любом слу-
чае я знаю точно: Сергей невиновен.

У меня всегда было ощущение, 
что Захаров смотрит на все немно-
го отстраненно и сверху, не разме-
ниваясь по мелочам. Его было мало 
на телевидении. Он сам отстранил-
ся от лишней суеты. Думаю, если его 
и приглашали на какие-то съемки, 
он от многого отказывался. Уверен, 
что по жизни он расставил свои прио-
ритеты. Понимал, что главное, а что 
вообще не надо. Наносное, мишура 
ему претили. 

Мне кажется, что Захаров был но-
сителем какой-то высшей мудро-
сти, того, что не всем дано понять. 
Но спрашивать об этом не хотелось — 
некорректно. А сам он был очень 
скромным человеком. Как гласит по-
словица, «богат не тот, у кого много 
денег, а тот, которому хватает». Так 
вот — ему хватало. Он жил наполнен-
ной жизнью. У него был свой мир.

В последние годы он зимой жил 
в Москве, летом — в Болгарии. Иногда 
приезжал в Питер. Бывал в Лондоне, 
где патронировал конкурс русской 
песни. Вел здоровый образ жизни. 
Занимался спортом. Иногда говорил, 
что сердце пошаливает. Пел до по-
следнего времени и всегда с неизмен-
ным успехом.

Год назад мы хоронили Люсю Сен-
чину. Меня пригласили на одну из те-
лепередач, где вспоминали певицу. 
С Сергеем связались через телемост, 
у него были гастроли на Дальнем Вос-
токе. Он тепло говорил о ней, а по-
следняя его фраза запала мне в душу. 
Сергей сказал: «Пока, Люся. Там уви-
димся...»

«БДТ принимает не всех»
Режиссер Андрей Могучий — об энергиях на Фонтанке,  
феномене Товстоногова и сакральном пространстве

Евгений Авраменко

С интез традиций и новаторства, зре-
лого опыта и молодой дерзости — 

таков сегодня Большой драматический 
театр им. Г.А. Товстоногова (БДТ). Свое 
100-летие прославленный коллектив 
встречает в работе: драматург Иван Вы-
рыпаев репетирует собственную пьесу, 
написанную специально для народной 
артистки СССР Алисы Фрейндлих. О ре-
пертуарных исканиях, связи поколений 
и праздновании юбилея «Известиям» 
рассказал художественный руководи-
тель театра Андрей Могучий. 

Когда будете праздновать, Андрей Ана-
тольевич?

Праздновать мы будем 3 марта. Хотя 
официальной датой открытия БДТ счи-
тается 15 февраля 1919 года, когда был 
сыгран первый спектакль — трагедия 
«Дон Карлос». Перенос связан с недавни-
ми большими гастролями БДТ в Москве, 
потребовавшими огромных усилий как 
артистов, так и постановочной части.

Уже известно, каким будет юбилейный 
вечер?

Мы хотим осветить разные исто-
рические периоды БДТ. И даже пери-
од до БДТ. Мне кажется важным рас-
сказать о личностях, связанных с этим 
местом, о том, какие энергии бурлили 
здесь с самых первых лет. Здание теат-
ра, который сейчас называется Боль-
шим драматическим, было построено 
во второй половине XIX века графом 
Апраксиным. Это был Малый импера-
торский театр, его в тот период назы-
вали Апраксинский. С 1895 года здание 
арендовал театр Литературно-артисти-
ческого кружка, или Суворинский те-
атр, — им руководил знаменитый изда-
тель, драматург, друг Чехова Алексей 
Суворин.

Разумеется, мы остановимся на  
фигуре Блока, который в конце жизни 
был председателем Директории БДТ 
и по сути определял его художествен-
ную стратегию. Не забудем и фигуру 
Горького. Имя его театр носил много лет. 
Но хотя его и считают одним из основа-
телей БДТ, Горький здесь был, насколько 
мне известно, один раз — смотрел спек-
такль из глубины директорской ложи. 
Естественно, значительная часть юби-
лейного вечера будет посвящена Тов-
стоногову: его период в истории БДТ 
был самый большой — 33 года.

Что из вековой истории БДТ близко лич-
но вам?

Это спектакли Товстоногова, ко-
торого я, как зритель, застал. Правда, 
на позднем этапе, в конце 1970-х — 1980-е. 
Самые сильные впечатления — «История 
лошади» и, наверное, «Мещане».

Если же говорить о той истории, сви-
детелем которой я быть не мог, то меня 
очень привлекают искания БДТ 1920-х 
годов, когда в театр пришла плеяда ве-
ликих художников: Бенуа, Добужин-
ский, Петров-Водкин, ну и еще мно-
жество замечательных имен, которые 
определяли художественный почерк 
БДТ того времени. Это был «театр ху-
дожника», как сейчас принято говорить.

Если возвращаться к Товстоногову, 
то меня прежде всего интересуют не об-
щеизвестные факты и события «золото-
го века» БДТ, а, собственно, тот момент, 
когда Георгий Александрович в 1956 году 
пришел в театр. Это совпало с началом 
оттепели, с возможностью реформиро-
вать театр. Мне интересны его мысли 
и действия, связанные с реформой как 
БДТ, так и театральной системы в це-
лом. В каком-то смысле я учусь у Тов-
стоногова.

Из его первых спектаклей в БДТ бо-
лее всего интригуют, конечно, «Идиот» 
со Смоктуновским и «Пять вечеров» 
по Володину. У Товстоногова одновре-
менно совмещались искания в русле 
новых для того времени способов ин-
терпретации классики и работа с моло-
дым драматургом. Точнее, с альтерна-
тивной драматургией своего времени 
в лице Володина.

БДТ сегодня тоже работает с современ-
ной драматургией. Иван Вырыпаев ре-
петирует по своей пьесе спектакль, где 
занята Алиса Фрейндлих...

Да, Вырыпаев был первым современ-
ным драматургом, поставленным у нас 
на большой сцене, я говорю про спек-
такль «Пьяные». Что касается его новой 
работы в БДТ, могу сказать только, что 
пьеса написана специально для Алисы 
Бруновны и что Вырыпаев действитель-
но ее репетирует. Больше ничего. Это 
сакральный процесс, сакральное про-
странство, в которое я до момента про-
гонов не вхожу. Так у нас заведено.

Если же вернуться к истории БДТ, 
то для меня в ней таинственной лини-
ей проходит «Король Лир». На днях мне 
принесли экземпляр пьесы с заметка-
ми Блока и Замятина, под «патронажем» 

которых «Король Лир» был выпущен 
в 1920 году, и именно с этого спектак-
ля началась жизнь БДТ здесь, в здании 
на Фонтанке. До этого театр давал вы-
ступления в Оперной студии консерва-
тории. В 1941 году вышел другой спек-
такль по этой пьесе, уже в постановке 
Григория Козинцева. Мне бы хотелось 
поставить «Короля Лира», видится 
в этом возможность связи эпох.

Кстати, в нашем театре служит Ма-
рина Константиновна Адашевская, 
окончившая Школу-студию при БДТ 
в 1947 году. Можете себе представить, 
она выходила на эту сцену за несколько 
лет до прихода Товстоногова, участво-
вала в массовых сценах «Короля Лира» 
Козинцева...

К моменту вашего прихода в БДТ он слыл 
театром с сильными внутренними тради-
циями, особым уставом, жесткой иерар-
хией. Вы ощутили все это?

Пожалуй, что нет, не ощутил. Нет, ко-
нечно, в БДТ, как и в любом театре, есть 
свои корифеи и отношение к ним уважи-
тельное, это правильно. Мои спектакли 
в БДТ с самого начала не способствова-
ли ложной иерархичности: я активно за-
нимал молодых актеров, которые сра-
зу же играли и сейчас играют большие, 
серьез ные, даже главные роли. Это было 
рискованно, но я в результате встретил 
понимание и поддержку от среднего 
и старшего поколений труппы. У нас 
служат артисты самых разных возрас-
тов и школ. Мне кажется, что важнее ду-
мать не об иерархических различиях, 
а о том, что нас объединяет.

Олег Валерианович Басилашви-
ли, формулируя особенность актеров 
БДТ, сказал как-то: «Каждый наш выход 
на сцену значим». Здесь, как в слажен-
ной футбольной команде: каждый знает 

свою нишу и свое назначение. Знает, кто 
он в этой игре. И тот же Георгий Антоно-
вич Штиль, на мой взгляд, уникальный 
артист, всегда знал, что он, условно го-
воря, не вратарь и не нападающий, а по-
лузащитник. В БДТ становится понят-
но, зачем сегодня нужны репертуарные 
театры. Главный аргумент в их пользу — 
преемственность и ансамбль артистов, 
понимающих друг друга с полуслова.

Когда вы возглавили БДТ, это было не-
ожиданно. Такой консервативный театр, 
«цитадель» — и вы, молодой, энергичный 
режиссер в неизменной кепке. Театр, где 
принято обращаться друг к другу по име-
ни-отчеству, — и вы, для которого, мне 
кажется, органичнее, когда в коллективе 
друг с другом на ты и по имени. Не было 
ли в этом смысле некого противоречия?

Не было. Театр — дело живое, дело 
молодых. Молодых не по биологиче-
скому возрасту, а по сути. С кем-то в те-
атре я на ты просто в силу давнего зна-
комства еще до БДТ или в силу их более 
молодого по сравнению со мной воз-
раста. С кем-то на вы и по имени-от-
честву. По разному складывается, как 
и в жизни. К Георгию Антоновичу Шти-
лю молодежь обращается «дядя Жора», 
к Евгению Константиновичу Чудакову — 
«дядя Женя». И это всем нравится и мне 
тоже. БДТ был и остается живым теат-
ром, в котором работают живые люди, 
занятые одним общим делом.

Приведу пример. У нас сейчас ре-
петирует приглашенная актриса. Так 
вот — она была очень удивлена и обра-
дована тем, как хорошо ее приняли в те-
атре. Скажу, что БДТ принимает не всех, 
но если ты профессионально состояте-
лен и человек неплохой, что немаловаж-
но, то тебя здесь примут.

Вас, похоже, приняли. Идет уже второй 
срок вашего руководства. Чем вторая 
«трехлетка» в БДТ отличается от первой?

Мне кажется, наступил период ста-
билизации. Первые три года я ощущал 
себя кризисным менеджером, острее 
чувствовал свою временность, все про-
исходящее воспринималось как стар-
тап. Понимал, что у меня есть три года 
и за это время нужно успеть сделать три 
вещи: закончить реконструкцию теат-
ра, обновить труппу, сделать движение 
в сторону обновления репертуара.

В сентябре 2014-го труппа вернулась 
на Фонтанку, строители ушли из теат-
ра; после очень жесткого отбора была 
сформирована актерская стажерская 
группа БДТ, из более чем 300 желающих 
в театр попали 15. Три спектакля боль-
шой формы было выдвинуто на «Золо-
тую маску»: «ZholdakDreams: Похитите-
ли чувств» Андрия Жолдака, «Человек» 
Томи Янежича и мои «Пьяные». Призна-
ние профессионального сообщества 
и полные залы на спектаклях — это было 
важно. И, в общем, те три года я для себя 
считал завершенными, поскольку сде-
лал все, что намечал.

Контракт продлили. Начался тот 
этап, о котором, вы, собственно, и спро-
сили. Открыла его «Гроза». Мы подробно 
разбирали пьесу и репетировали не то-
ропясь. После «Грозы» — «Губернатор» 
по рассказу Леонида Андреева, «Три 
толстяка». Я бы определил свое второе 
трехлетие как «классический период», 
то есть время взаимоотношений с рус-
ской классикой. 

За все это время сформировался но-
вый репертуар, за что я очень благода-
рен всем, кто внес свой вклад в его стро-
ительство: это и Володя Панков, и Витя 
Рыжаков, и Андрей Кончаловский, 
и Кос тя Богомолов. Ну и, конечно, Ваня 
Вырыпаев. А что будет дальше... Давай-
те не будем пока загадывать.

Культура
МНЕНИЕ

К райской белизне
Выставка Владимира Вейсберга прослеживает  
эволюцию цвета

Сергей Уваров

К рупная ретроспектива советского ху-
дожника Владимира Вейсберга в Мо-

скве стала одной из самых резонансных 
выставок начала года. Зрительский ин-
терес свидетельствует: творчество «рус-
ского Моранди» воспринимается сегод-
ня не менее новаторским, чем полвека 
назад, когда он только начал создавать 
свои натюрморты с геометрическими фи-
гурами, истаивающими в белесой дымке.

Шестидесятник Владимир Вейсберг 
не имел широкого признания при жизни 
и не застал мирового интереса к худож-
никам своего поколения. Выход нонкон-
формистов из подполья и первые аукци-
онные успехи пришлись на конец 1980-х, 
а Вейсберга не стало в 1985-м. Однако 
он не был забыт — напротив, обрел по-
смертную славу, стал классиком.

За последнюю четверть века в Рос-
сии прошло три его ретроспективы, 

в том числе в Третьяковской галерее 
и Пушкинском музее. И именно ГМИИ 
сегодня обладает крупнейшим собра-
нием Вейсберга, хотя весомая часть на-
следия у коллекционеров. Новая ретро-
спектива в выставочном пространстве 
In Artibus на Пречистенской набережной 
как раз и объединяет работы государ-
ственные и частные, позволяя просле-
дить эволюцию художника — от яркого 
юношеского сезаннизма до почти бес-
плотной живописи последних лет жизни.

Самые ранние полотна на выставке — 
«Таня в осенних кустах» (1943) и «Куст» 
(1944). Художнику на момент их созда-
ния было 19–20 лет, и на первый взгляд 
здесь еще нет ничего вейсберговского, 
а есть, напротив, то, что потом исчез-
нет из его творчества: солнечный коло-
рит, рельефные разноцветные штрихи, 
выразительный задний план... Но уже 
в этих произведениях чувствуется осо-
бое отношение к изображенному объ-

екту, стремление увидеть за ним нечто 
большее.

Картины 1950-х демонстрируют экс-
перименты с цветом. На полотне «Сту-
дентка Тимирязевки» (1956) насыщенно-
синий фон резко контрастирует светлой 
одежде девушки. А в «Портрете Маши 

Либединской» (1958) переливающийся 
оттенками бледно-серый и вовсе ста-
новится доминирующим. Но художник 
еще не готов к монохромности, поэто-
му «взрывает» аскетизм яркими пятна-
ми-кругами на платье. Получается ше-
девр. Однако главные открытия впереди.

В 1960-х на первый план в творче-
стве Вейсберга выдвигается натюр-
морт, цвет же постепенно уходит, будто 
растворяется. Затем мастер отказыва-
ется от фона, а в конечном счете — к на-
чалу 1970-х — и от осязаемой предмет-
ности. Точнее, предметы (кубы, шары, 
конусы, миниа тюрные колонны) вроде 
сохраняют очертания, но то не вещи — 
тени; не физические объекты, а их духи. 
Едва проступая из белесой пелены, они 
кажутся миражами — руинами мифиче-
ских городов, загадочными знаками, ко-
торые еще предстоит разгадать.

Вейсберга принято сравнивать 
с итальянцем Джорджо Моранди, чьи 
аскетичные, будто выцветшие компо-
зиции из бутылок и керамических изде-
лий парадоксально одухотворяют при-
земленную вещественность. Уместна 
параллель и с Дмитрием Краснопев-
цевым — еще одним советским нон-
конформистом, натюрморты которо-
го наполнены нездешним ощущением 
вечности. Но, в отличие от них обоих, 
Вейсберг работает на границе видимо-
го и невидимого. И магическая недоска-
занность здесь не только за предметом, 
но и в нем самом.

Порой без подписи и вовсе не разо-
брать, что изображено: например, цветы 
на одноименной картине 1980 го да вы-
глядят как растекающееся пятно краски, 
проступившей сквозь волокна однотон-
ного холста, но внутренняя динамика 
этого кажущегося процесса гипнотизи-
рует. Даже когда художник рисует обна-
женную натуру (серия ню из собрания 
ГМИИ в числе жемчужин экспозиции), 
он будто заставляет зрителя вгляды-
ваться сквозь модель. Увидеть не плоть, 
но метафизическую сущность.

Есть на выставке и последняя, неза-
вершенная работа Вейсберга — «Венера 
и геометрия» (1984). Глаз, однако, не счи-
тывает незаконченности — кажется, что 
в этой композиции, исполненной антич-
ной гармонии, все идеально. И может, 
где-то там, в молочном тумане, за стату-
эткой богини скрывается сам художник, 
ушедший в небытие за своими фигура-
ми и исчезнувший в райской белизне...

Акварельные ню Владимира Вейсберга отличает тот же лаконизм цвета,  
что и живописные натюрморты | Зураб Джавахадзе | «Известия»

Выставка «Владимир Вейсберг. 
Ничего, кроме гармонии»
Рейтинг «Известий» 

Романтический дар Сергея Захарова завораживал слушателей без малого полвека 
| ТАСС | Илья Выдревич

« СЕРГЕЙ ЗАХАРОВ  
ОБЛАДАЛ УДИ-
ВИТЕЛЬНЫМ 

БАРИТОНОМ: НАСЫЩЕН-
НЫМ, ГЛУБОКИМ, ТЕПЛЫМ. 
И ОЧЕНЬ МУЗЫКАЛЬНО  
ПЕЛ, ЧТО ПО НЫНЕШНИМ  
ВРЕМЕНАМ НЕЧАСТО 
ВСТРЕЧАЕТСЯ. ЕМУ БЫЛА 
ПОДВЛАСТНА ВСЯ БАРИТО-
НАЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА

Андрей Могучий окончил Ле-
нинградский институт авиаци-
онного приборостроения (1984) 
и Ленинградский институт куль-
туры (1989). В 1990 году осно-
вал независимую театральную 
группу «Формальный театр». 
В 2004 го ду стал режиссером-
постановщиком Александрин-
ского театра. С 2013 года возглав-
ляет БДТ им. Г.А. Товстоногова.

Справка «Известий»
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Поддать Чейку
Непобежденный Виталий Минаков вновь сразится с сильным французом

Ринат Шигаев, Андрей Пиров

В эти выходные в США поединки про
ведут сразу два российских тяже

ловеса. В ночь на 16 февраля на турни
ре Bellator 215 Сергей Харитонов (28–6) 
встретится с американцем Мэттом Мит
рионом (13–6). Днем позже непобежден
ный Виталий Минаков (21–0) сразится 
с французом Чейком Конго (29–10–2) 
на Bellator 216. Бои обещают стать труд
ными для россиян, несмотря на то что 
у обоих хорошие шансы на успех.

�� ГОЛОДНЫЙ ДО ПОБЕД

Сергей Харитонов не очень удачно на-
чал карьеру в Bellator. В 2016 году он про-
играл нокаутом мощному, но не самому 
известному американскому бойцу Хави 
Айяле, пропустив увесистый удар в на-
чале первого раунда. Это поражение ста-
ло для россиянина первым с 2011 года. 
Харитонов реабилитировался уже в сле-
дующем поединке против другого аме-
риканца Чейза Гормли. Но привлечь вни-
мание зрителя 38-летний россиянин 
сумел в октябре прошлого года, когда 
уже в первом раунде эффектно разо-
брался с ветераном смешанных едино-
борств Роем Нельсоном (США).

На этот раз в соперниках у россияни-
на именитый Мэтт Митрион, известный 
своей досрочной победой над самим Фе-
дором Емельяненко в июне 2017 года. 
В Bellator обидчик Последнего Импера-
тора одержал четыре победы и потерпел 
одно поражение. Осенью 2018-го он ни-
чего не смог противопоставить борцов-
ским навыкам нового чемпиона в тяже-
лом весе Райана Бейдера.

— В этом поединке нужно сделать ак-
цент на опыте Митриона, — сказал «Из-
вестиям» знаменитый американский 
боец Аарон Пико. — Именно это окажет-
ся решающим и поможет Мэтту выйти 
победителем из схватки с Харитоновым.

Мощные удары, приличный размах 
рук и довольно легкое перемещение 
внутри октагона делают его постоянной 
угрозой в стойке. Тем не менее амери-
канца трудно назвать универсальным 
бойцом, в отличие от его визави.

— В этом поединке фаворит все же 
Митрион, — сказал промоутер Камил 
Гаджиев. — Харитонов набрал отлич-
ную форму и выглядит в боях здорово. 
Но мне кажется, американец на данном 
этапе карьеры очень голоден до побед. 
Вероятно, бой завершится досрочно. 
А в чью именно пользу, сказать сложно.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕМПИОНА

Сутки спустя на турнире Bellator 216 
состоится еще один не менее интри-
гующий поединок. Виталий Минаков 
вернется в октагон после длительного 
перерыва и проведет схватку с фран-
цузом Чейком Конго. По словам гла-

вы Bellator Скотта Кокера, бой-реванш 
определит следующего претендента 
на титул в тяжелом весе. Чемпионом 
в этой категории является Райан Бейдер.

В ноябре 2013 года Минаков нокаути-
ровал Александра Волкова и стал чем-
пионом американского промоушена. 
Он провел всего одну защиту титула — 
в бою против все того же Конго в 2014 го-
ду одержал победу единогласным реше-
нием судей. Затем Виталий временно 
покинул Bellator из-за разногласий с ру-
ководством организации по контракту. 
В этом году он вернулся в промоушен 
уже на улучшенных условиях.

— Первый поединок между Мина-
ковым и Конго выдался очень упор-

ным и продлился все пять раундов, — 
напомнил Камил Гаджиев. — Думаю, 
и в этот раз ситуация будет развиваться 
по похо жему сценарию. Ставлю на побе-
ду россиянина, несмотря на то что у него 
был долгий перерыв и он потерял в весе. 
Если Виталий сможет использовать 
свое преимущество в борьбе, то не бу-
дет иметь трудностей и выиграет.

Оба бойца универсалы, но Мина-
ков выглядит более сбалансирован-
ным, учитывая, что он четырехкратный 
чемпион мира по самбо, мастер спорта 
по вольной борьбе и дзюдо. Россиянин 
обладает внушительной силой и имеет 
приличную ударную технику, но, как от-
мечают эксперты, не уделяет большо-
го внимания защите в стойке в движе-
нии. Виталий работает первым номером.

— Минаков — фаворит, но недооцени-
вать француза нельзя, — считает прези-
дент Международной федерации самбо 
Василий Шестаков. — В пользу россий-
ского бойца говорит ряд показателей: 
он на девять лет моложе, отлично под-
готовлен к бою и в стойке, и в партере, 
имеет высокую скорость ударов с обеих 
рук, обладает чемпионским характером. 
Что касается Конго, высокий уровень 
технической подготовки и отличные 
ударные навыки в сочетании с хорошей 
физической формой свидетельствуют 
о высоком потенциале француза. В то же 
время Минаков ничем не уступает ему 
в стойке, но, будучи заслуженным мас-
тером спорта по самбо, заметно превос-
ходит соперника в борьбе.

43-летний Чейк Конго сейчас вышел 
на победную серию из семи боев, что яв-
ляется лучшим результатом француза 
за 17-летнюю карьеру в MMA. До прихо-
да в смешанные единоборства он зани-
мался тайским боксом. Чейк наиболее 
комфортно чувствует себя на дальней 
дистанции и предпочитает работу вто-
рым номером в невысоком темпе.

— Бой будет тяжелым для обоих 
спортсменов, — уверен Аарон Пико. — 
Думаю, Конго способен даже одержать 
верх, но легко победа ему не дастся. 

Главные карды турниров Bellator 215 
и 216 запланированы на 5.00 утра мск 
16 и 17 февраля соответственно.

Спорт

«В плей-офф надо проще»
Старший тренер хоккейного «Спартака» Игорь Уланов — 
о скором старте Кубка Гагарина и кадровых проблемах

Павел Гудков, Алексей Фомин

Московский «Спартак» уже обеспе
чил себе выход в плейофф КХЛ. 

За три оставшиеся игры регулярного 
чемпионата краснобелым осталось 
удержаться на шестом месте в табли
це Западной конференции, чтобы избе
жать встречи в первом раунде с главны
ми фаворитами Кубка Гагарина — ЦСКА 
и СКА.

Нынешний чемпионат выдался не-
простым для «Спартака». Осенью клуб 
пережил отставку главного тренера 
Вадима Епанчинцева. Исполняющим 
обязанности стал генеральный менед-
жер Алексей Жамнов, но одну из клю-
чевых ролей также играет старший 
тренер Игорь Уланов. Именно он руко-
водит командой во время перерывов 
на Евротуры, когда Жамнов уезжает 
в расположение сборной России, стар-
шим тренером которой он является.

В начале этой недели ударом для 
«Спартака» стала травма нападающе-
го Анатолия Никонцева. Капитан крас-
но-белых недавно вызывался в сбор-
ную России на Шведские хоккейные 
игры, а теперь выбыл до конца сезона. 
В интервью «Известиям» Игорь Уланов 
прокомментировал кадровые сложно-
сти и рассказал, что нужно его подо-
печным для успеха в плей-офф. 

Как вы оцените состояние команды пе
ред последними тремя матчами регу
лярного чемпионата и стартом плей
офф?

Хорошая рабочая атмосфера. К со-
жалению, пара ребят из основного со-
става травмирована. Сроки их вос-
становления неизвестны. Но те, кто 
есть, пребывают в боевом настроении. 
Команда на ходу и ведет максималь-
но активную подготовку к плей-офф.

Что нужно сделать, чтобы «Спартак» 
в плейофф выглядел так же, как в сво
их лучших матчах в регулярном чем
пионате?

Надо в первую очередь найти нуж-
ные слова, чтобы донести до ребят от-
ветственность за свое выступление 
на каждом участке площадки в матчах 
Кубка Гагарина. Это особенно важно — 
ведь многие наши хоккеисты не игра-
ли в плей-офф, а там совершенно дру-
гой хоккей. Им нужно понимать, как 
принимать решение, когда они владе-

ют шайбой. И нести ответственность 
за это решение, иметь в виду любые 
игровые ситуации, чтобы не было по-
терь, но при этом создавалось как мож-
но больше угроз воротам соперника.

Получится ли до старта плейофф на
ладить игру команды так, чтобы избе
гать ненужных удалений и ошибок, ко
торые приводят к пропущенным голам?

Думаю, решение этих проблем от-
носится к тому, о чем я сказал выше: 
ребята должны понимать, что в плей-
офф совершенно другой хоккей. По-
перечные и диагональные передачи, 
передачи-сбросы, пасы не глядя — все 
это надо исключить. Играть в плей-
офф надо проще. Это приносит ре-
зультат.

За счет чего можно улучшить игру в ата
ке и результативность?

В первую очередь за счет большей 
агрессии. Надо чаще бросать по во-
ротам. А в последнее время мы очень 
мало наносим бросков. В этом компо-
ненте нужно прибавлять.

Вратарская линия беспокоит?
Нет. Все три вратаря — Юлиус Гу-

дачек, Никита Беспалов, Александр 
Трушков — в этом сезоне выручали 
«Спартак» в разных ситуациях. Они 
профессионалы высокого уровня. Ду-
маю, поводов переживать за вратар-
скую линию у нас нет.

После разгрома от московского «Ди
намо» (1:5) вы сказали, что у «Спарта
ка» в последних матчах нет хоккеистов, 
способных в нужный момент добавить 
и перевернуть неудачный ход встречи. 
Они появятся в плейофф?

Полагаю, наши игроки прочув-
ствуют атмосферу плей-офф и моби-
лизуются. Это начнется уже с первой 
предматчевой раскатки. А может быть, 
с первой тренировки, когда мы закон-
чим регулярный чемпионат и начнем 
готовиться к первому раунду Куб-
ка Гагарина. Но и мы будем им объяс-
нять на каждом собрании, насколько 
каждому из них важно ценить момент 
своего нахождения на льду и работать 
на команду.

Для вас принципиально удержать 
нынешнее шестое место «Спартака» 
в Западной конференции и избежать 
встреч в первом раунде с лидерами — 
ЦСКА и СКА?

Нет. Мы продолжаем играть 
и ведем подготовительный процесс. 
Мы не должны смотреть на соперни-
ков. Надо просто ментально и физи-
чески готовиться к плей-офф.

У «Спартака» есть прогресс по сравне
нию с прошлым сезоном?

Есть. Я не был в прошлом сезоне 
в команде, но мы помним, что «Спар-
так» в последнем туре регулярно-
го чемпионата обеспечил себе мес-
то в плей-офф. В этот раз нам удалось 
это сделать за пять игр до конца «ре-
гулярки». С моей точки зрения, коман-
да растет из года в год, из месяца в ме-
сяц. У «Спартака» есть особые игровые 
сочетания, тактика, система. Каждый 
знает, за что отвечает на льду.

Как сейчас распределены обязанно
сти между вами, Алексеем Жамновым 
и Максимом Соловьевым — тренером 
защитников?

Идет обоюдная работа и в трениро-
вочном процессе, и в принятии реше-
ний по сочетаниям в звеньях, и в опре-
делении состава на матч. Постоянно 
внутри тренерского штаба обсуждает-
ся, кого поставить в ворота, какие вы-
брать пары защитников и тройки на-
падающих. Но при этом между нами 
есть полное согласие относительно 
того, в какой хоккей в целом должен 
играть «Спартак».

Каково сейчас состояние нападающе
го Бена Максвелла?

Идет восстановление после трав-
мы. Он не катался три-четыре дня, 
но при этом два раза играл по 20 ми-
нут в матчах. Чтобы выдержать такое 
игровое время на необходимых ско-
ростях, у Бена пока недостаточно хо-
рошее физическое состояние. Сейчас 
потихоньку подводим его к плей-офф. 
Рассчитываем за три оставшихся мат-
ча регулярного чемпионата подгото-
вить Максвелла так, чтобы в плей-офф 
он был уже в оптимальном состоянии.

Травма Никонцева — серьезный удар 
для команды?

Конечно. Он наш ветеран и лидер. 
Этот сезон — один из лучших в карьере 
Анатолия. Неслучайно его и в сборную 
России вызвали. И были у Никонцева 
довольно неплохие шансы закрепить-
ся в национальной команде. Но хоккей 
есть хоккей — трудно исключить трав-
мы. Это потеря для нас, но теперь дру-
гие ребята должны брать на себя ли-
дерство на льду и в раздевалке.

Андрей Кутейкин успеет восстановить
ся к плейофф?

Он пока ходит с корсетом. Дела-
ет определенные реабилитацион-
ные упражнения. При этом Кутейкин 
постоянно с нами в раздевалке — его 
присутствие положительно влияет 
на команду в моральном плане.

Лучший игрок СИЗОна
Павел Мамаев забил семь мячей на казенном поле

Севастиан Терлецкий

Бывший футболист сборной России, 
полузащитник «Краснодара» Павел 

Мамаев, находящийся под следствием, 
принял участие в матче между заклю
ченными СИЗО «Бутырка». Звездный 
российский футболист проявил себя 
во всей красе, сыграв по тайму за каж
дую из команд и забив семь мячей. Эта 
игра стала первой в истории следствен
ных изоляторов России. В Федеральной 
службе исполнения наказаний (ФСИН)
пообещали проводить такие матчи 
во всех СИЗО страны.

�� МАНИШКА ЛИДЕРА

Разговоры о том, что футбольный 
матч с участием Павла Мамаева мо-
жет пройти в «Бутырке», начались еще 
в конце прошлого года. Для того что-
бы игра состоялась, нужно было раз-
решить несколько нюансов. Планиро-
валось, что Мамаев сыграет в одной 
команде с Александром Кокориным. 
Так как оба проходят обвиняемы-
ми по одному делу, встречаться друг 
с другом они могут только с разреше-
ния следователя. Однако проблема от-
пала сама собой после того, как напа-

дающий «Зенита» отказался играть 
из-за болей в колене.

Сообщалось, что в матче также при-
мут участие охранники изолятора. Од-
нако повторения сюжета известного 
фильма «Костолом», в котором быв-
ший футболист попал в тюрьму и соз-
дал из заключенных команду, обыграв-
шую надзирателей, не получилось. 
Мамаев играл не против сотрудников 
СИЗО, а исключительно со своими со-
камерниками — 12 заключенных были 
разделены на две команды (пять чело-
век в поле и вратарь).

«Бутырка» отлично подготовилась 
к проведению матча. Внутренний дво-
рик превратился в площадку для ми-
ни-футбола, покрытую хорошо утрам-
бованным снегом. Были установлены 
ворота, на которые натянули сетку, 
а на импровизированное поле нанес-
ли яркую разметку. Далеко не в каж-
дом мос ковском дворе можно встре-
тить такое.

Каждому игроку выдали специаль-
ные шипованные бутсы, чтобы они 
не скользили на снегу, а вратарям — про-
фессиональные перчатки. К главной 
звезде исторического матча отноше-
ние было особым — Мамаеву разрешили 
выйти в собственной футбольной обу-

ви. А играли заключенные специальным 
ярко-оранжевым мячом, чтобы снаряд 
было отчетливо видно на снегу. То, с ка-
ким вниманием в СИЗО отнеслись к ме-
роприятию, действительно удивляет. 
Например, год назад у РПЛ не нашлось 
яркого мяча для московского дерби «Ло-
комотив» — «Спартак». И из-за сильного 
снегопада проблемы с идентификаци-
ей снаряда возникали и у футболистов, 
и у зрителей.

Заключенные вышли на площадку 
в строгих черных спортивных костю-
мах. Выглядело все очень атмосферно, 
но им тут же раздали манишки, и одна 
команда стала оранжевой, а другая — 
зеленой. А на манишку Мамаева были 
даже нанесены его фамилия и люби-
мый 17-й номер. Памятную вещь хо-
тели отправить в музей «Бутырки», 
но в послематчевой суете ее стащил 
кто-то из журналистов.

�� ИГРАЮЩИЙ ТРЕНЕР

Формально игра была приравнена 
к прос той прогулке заключенных с эле-
ментами физической активности. Поэ-
тому матч длился всего 40 минут (два 
тайма по 20 минут и небольшой пере-
рыв). В качестве судьи выступал один 
из работников СИЗО, который находил-
ся на поле в своей служебной форме.

С момента выхода Мамаева на поле 
с его лица ни на секунду не сходила 
улыбка. Это выглядело очень искренне 
и по-детски. Как будто подросток, кото-
рому родители несколько дней не раз-
решали гулять, вернулся на футбольное 
поле. Павел был в отличном расположе-
нии духа и много шутил. Когда мяч по-
сле одного из неточных ударов попал 
в камеру журналиста, стоявшего за во-
ротами, футболист бросил реплику: 
«Не стой под стрелой». А в одном из спор-
ных эпизодов Мамаев попросил судью 
прибегнуть к помощи VAR (система ви-
деоповтора).

Складывалось впечатление, что друг 
с другом играют хорошие приятели, 
а не соперники. Не было никакой жест-
кости, игроки не спорили. А малочислен-
ные удары по ногам объяснялись скорее 
неопытностью некоторых заключенных, 
нежели грубостью. За игрой было дей-
ствительно интересно следить.

Мамаев, конечно, выделялся сво-
им классом. Практически каждая ата-

ка шла через него. Он сыграл по тай-
му за обе команды и забил семь мячей, 
один из которых вышел и вовсе шедев-
ром: Павел отправил мяч в сетку, уда-
рив по летящему снаряду в падении 
через себя. Это вызвало бурю оваций 
и у зрителей, и у остальных игроков. 
Мамаев будто исполнял роль играю-
щего тренера. Он постоянно подска-
зывал своим партнерам по команде, 
подбадривал их. При этом всех назы-
вал по именам.

Игра закончилась со счетом 8:7 
в пользу оранжевой команды, за ко-
торую Мамаев играл в первом тайме. 
Но результат не был особенно важен. 
Эта игра стала первой в истории след-
ственных изоляторов России. Теперь 
ФСИН обещает, что многие заключен-
ные не только в «Бутырке», но и в СИЗО 
по всей стране смогут участвовать в по-
добных мероприятиях.

�� ХОРОШЕГО ПОНЕМНОЖКУ

Так совпало, что матч Мамаева в изоля-
торе состоялся в тот же день, когда его 
клуб «Краснодар» провел свою первую 
официальную игру в 2019 году. «Горо-
жане» встречались с немецким «Байе-
ром» в рамках 1/16 финала Лиги Евро-
пы, но Павлу не разрешили полностью 
посмотреть игру. По информации «Из-
вестий», футболист смог увидеть только 
первый тайм, после чего, согласно пра-
вилам внутреннего распорядка, был вы-
нужден отправиться в камеру.

— Отбой у нас строго в 22.00, и в дан-
ном случае никаких исключений ни для 
кого быть не может, поэтому посмотреть 
игру полностью у Павла не получится. 
Однако никто не против, чтобы он ее по-
смотрел на следующий день в повторе, — 
объяснил «Известиям» заместитель ди-
ректора ФСИН Валерий Максименко.

8 октября 2018 года Павел Мамаев, 
а также футболист «Зенита» Александр 
Кокорин, его младший брат Кирилл 
и их друг Александр Протасовицкий 
устроили драку в одном из мос ковских 
кафе и на парковке. Пострадали чинов-
ник Минпромторга Денис Пак, генди-
ректор НАМИ Сергей Гайсин и водитель 
телеведущей Ольги Ушаковой Вита-
лий Соловчук. Футболистов взяли под 
стражу, их пребывание в СИЗО недав-
но продлили до 8 апреля. Спорт сменам 
грозит до двух лет лишения свободы. 
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Павел Мамаев провел первый футбольный матч в истории СИЗО России  
| Алексей Майшев | «Известия»
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